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С Новым 2020 годом!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ 2020 ГОДА

Имер Боннер,
генеральный директор 
ТОО «Тенгизшевройл.

Мурат Мукашев,
заместитель генерального директора
ТОО «Тенгизшевройл.

Уважаемые коллеги!

От имени руководства ТОО «Тенгизшев-
ройл» примите наши искренние поздравления и 
наилучшие пожелания в новом 2020-м году!

2019 год был историческим для ТШО и 
начало нового года дает возможность строить 
новые планы и возлагать большие надежды 
на предстоящий год, верить, что он будет еще 
лучше. В 2020 году ТШО продолжит уделять 
особое внимание на выполнение операций 
по основному производству и безопасному и 
надежному продвижению ПБР-ПУУД. Наша 

деятельность оказывает положительное влияние 
на благосостояние местного населения в Атыра-
уской и Мангистауской областях, и мы продол-
жим уделять внимание развитию казахстанского 
содержания.

Как вы знаете 2020 год был объявлен Годом 
волонтерства. Мы призываем каждого из вас 
уделить время в этом году, чтобы внести вклад в 
общество и поддержать нуждающихся, участвуя 
в местных благотворительных акциях. Следите 
за волонтерскими мероприятиями, организо-
ванными сообществами сотрудников ТШО. Это 
потрясающая возможность продемонстрировать 

ценности Пути ТШО и оказать значительное 
влияние на общество, где мы живем и работаем.

Пусть Новый год принесет благополучие, 
радость и веселье в каждую семью. Пусть каж-
дый день будет наполнен радостью и успехом в 
новом году!

30-31 января генераль-
ный директор ТШО Имер 
Боннер провела первое 
общее собрание сотрудни-
ков 2020 года в Тенгизе и 
в Атырау, где поделилась 
обновленной информацией 
о результатах деятельности 
ТШО в 2019 году, а также о 
бизнес-приоритетах и пока-
зателях успеха компании на 
2020 год.

2019 год был годом 
отличных экологических 
показателей, низкого уровня 
потери рабочих дней и без 
случаев разгерметизации 
оборудования 1-го уровня. 
Добыча нефти тоже была 
беспрецедентной - компания 
достигла рекордной годо-
вой добычи нефти в объеме 
29,79 млн тонн.

До проведения общего 
собрания группа руковод-

ства ТШО провела стра-
тегическое совещание для 
определения бизнес-при-
оритетов на 2020 год. Они 
обсудили, как улучшить 
работу компании и сохра-
нить конкурентоспособ-
ность в быстроменяющейся 
и ежегодно развивающейся 
бизнес среде. Быть конку-
рентоспособным, в первую 
очередь, значит совершен-
ствоваться каждый год. 2020 
год — это еще одна возмож-
ность стать лучше.

Стремясь к упрощению, 
группа руководства внесла 
некоторые важные измене-
ния в бизнес-приоритеты 
ТШО. В 2019 году было 6 
приоритетов. В 2020 году их 
только 4.

Первый приоритет по ТБ 
и ООС, направленный на 
достижение нулевых смер-

тельных случаев, нулевых 
тяжелых травм и нулевой 
РО 1-уровня с тяжелыми 
последствиями останется 
без изменений. Приоритеты 
основного производства и 
финансовые приоритеты 
будут объединены для опти-
мизации работы в 2020 году. 
Третий бизнес-приоритет 
- инвестирование в развитие 
казахстанского содержания, 
людей и технологии - не 
изменился по сравнению 
с предыдущими годами. И 
четвертый приоритет на 
2020 год — это инвестиро-
вание в будущее компании, 
включая ПБР.

В дополнение к прио-
ритетам, Имер объявила 5 
объединяющих показателей, 
которые определят успех 
ТШО в 2020 году. Если 
предприятие выполнит 

все действия, связанные 
с 4-мя вышеуказанными 
бизнес-приоритетами, ТШО 
сможет соответствовать или 
даже превысить 5 годовых 
показателей успеха.

Сотрудники ТШО могут 
узнать больше о показателях 
успеха от своих руководите-
лей и на внутреннем вебсай-
те ТШО.

Показателей Единого 
ТШО всего пять. Они объ-
единяют всю организацию 
и определяют, как будет 
выглядеть успех компании 
в 2020 году. Каждый дол-
жен знать эти показатели. 
Все в организации должны 
иметь их в своих процессах 
управления деятельностью 
работника.

В заключение, как многие 
из вас знают, 2020 год был 
объявлен Президентом 

Казахстана Годом волонтера. 
Волонтерская деятельность 
предоставляет ТШО важную 
возможность продемон-
стрировать партнерские 
отношения с сообществами, 
где живут и работают наши 
сотрудники, и соответство-
вать ценностям, указанным в 
Пути ТШО.

В декабре 2019 года 
ТШО провел свою первую 
Неделю волонтеров, где 
десятки сотрудников ТШО 
приняли участие в волонтер-
ских мероприятиях по всей 
Атырауской области, чтобы 
внести свой вклад в обще-
ство. Подобные мероприятия 
будут проходить в течение 
года и сотрудникам рекомен-
дуется следить за новостями 
сообществ об этих событиях.

В преддверии насыщен-
ного года Имер и группа 
руководства будут инфор-
мировать сотрудников о 
прогрессе ТШО в достиже-
нии показателей Единого 
ТШО. Они также расскажут 
об инициативах лидеров по 
изменениям, в том числе 
«Видение 2022+» и Развитие 
производительности, кото-
рые реализуются в ТШО. 

«Нам предстоит многое 
выполнить, и в 2020 году 
в ТШО произойдет много 
интересных изменений. Я 
прошу вас фокусироваться 
на главном – начиная с Пути 
ТШО, наших ценностей, 
моделей поведения и дости-
жения отличных результатов. 
Важно, чтобы все работа-
ли безопасно и каждый из 
наших коллег возвращался 
домой после смены в цело-
сти и сохранности», - сказа-
ла Имер.

Бенджамин Придди.

Генеральный директор: 
«Приоритеты и показатели 
Единого ТШО
объединят всех нас в 

2020 году»
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РАБОЧИЙ ВИЗИТ

Знакомство
с Тенгизом

В ходе рабочего визита 
в Атыраускую область 

председатель Агентства РК 
по противодействию корруп-
ции Алик Шпекбаев и аким 
области Махамбет Досмухам-
бетов посетили Тенгизское 
месторождение и ознакоми-
лись с проектами расширения 
мощностей месторождения 
ТОО «Тенгизшевройл». 

Председатель 
Совета 
Партнерства 
ТШО Жакып 
Марабаев 
на Тенгизе

19 января 2020 года в рамках 
рабочей поездки в г. Атырау 

заместитель Председателя Правления 
АО НК «КазМунайГаз», Председатель 
Совета Партнерства ТШО Жакып 
Марабаев встретился с руководством 
ТОО «Тенгизшевройл», а также 
ознакомился с ходом строительных 
работ Проекта будущего расшире-
ния – Проекта управления устьевым 
давлением (ПБР-ПУУД) на месторо-
ждении Тенгиз.  

Во время встречи генеральный 
директор ТШО Имер Боннер пред-
ставила обзорную информацию по 
основному производству компании и 
реализации ПБР-ПУУД. Участники 
встречи обсудили ход реализации 
работ на основных строительных пло-
щадках ПБР-ПУУД, текущий прогресс 
реализации проекта, планируемые 

обсужден процесс строительства на 
площадке Завода третьего поколения 
(ЗТП), где, в настоящее время, полным 
ходом ведутся запланированные 
работы.

«Осмотрев ход строительства, мы 
убедились в ответственном и дина-
мичном темпе организации работ на 
ПБР. Сейчас перед нами стоит задача 
– реализовать проект в соответствии с 
графиком», - сказал Марабаев.    

Жакып Марабаев также отметил 
высокий уровень компетенции мест-
ных специалистов, работающих на 

проекте.  
Во время визита гости были 

ознакомлены с условиями труда 
работников подрядных компаний, и 
принимаемых мерах по усилению 
контроля вопросов производственных 
отношений. Отдельно Жакып Мараба-
ев отметил важность подготовки ТШО 
планов по демобилизации персонала 
подрядчиков при тесном  взаимодей-
ствии с государственными органами.

Как подчеркнул г-н Марабаев по 
итогам визита, компания успешно 
завершила год с перевыполнением 
плана по добыче, а также выполнила 
практически все работы, заплани-
рованные на 2019 год по проекту 
ПБР-ПУУД. Однако, оператору будет 
необходимо сфокусироваться на реа-
лизации проекта в срок. 

ТШО реализует Проект будущего 
расширения-Проект управления устье-
вым давлением, который увеличит 
объёмы производства примерно на 12 
миллионов тонн в год. В настоящее 
время на проекте задействовано свы-
ше 40 000 казахстанских работников.

Практическая реализация проекта 
способствует увеличению объемов до-
бычи нефти и газа, внедрению иннова-
ционных технологий, модернизации 
инфраструктуры, а также широкому 
использованию местных товаров и 
услуг. 

работы.
Директор проекта Мик Крейли 

доложил о статусе работ: близятся к 
завершению работы по проектирова-
нию и закупкам, изготовление моду-
лей идет согласно планам, отработана 
логистика. В 2019 году наработан 
опыт строительства и ввода объектов 
системы сбора и системы энергоснаб-
жения, что позволяет в дальнейшем 
тиражировать эти работы и снизить 
риски задержки проекта.

Во время посещения основных 
объектов ПБР-ПУУД был детально 

По его мнению, ком-
пании должны в 

первую очередь нанимать 
казахстанский персонал.

Руководство Нацио-
нальной палаты предпри-
нимателей РК «Атамекен» 
встретилось с главами 
дипломатических мис-
сий, аккредитованных 
в Казахстане, передает 
Azattyq Rýhy со ссылкой 
на пресс-службу НПП. 

В частности, в ходе 
встречи чрезвычайный 
и полномочный посол 
Японии в РК Тацухико 
Касаи выразил опасения 
японских бизнесменов 
по сокращению квоты на 

привлечение иностранной 
рабочей силы на 40%.

В нефтяной компании 
иностранцы зарабатывают 
в 20 раз больше казахстан-
цев.

Глава НПП РК «Атаме-
кен» Тимур Кулибаев, отве-
чая на этот вопрос, привел 
в пример компанию «Тен-
гизшевройл», где успешно 
реализуется «Программа 
национализации кадров».

29 292 иностранцев при-
влекут на работу в Казах-
стане в 2020 году.

«Компании должны в 
первую очередь нанимать 
казахстанский персонал. 
Если на рынке труда нет 

местных специалистов 
необходимой квалификации, 
компании должны вести 
подготовку и переподго-
товку своего персонала, 
системно подойти к этому 
вопросу в соответствии 
с контрактными обяза-
тельствами. Например, 

в Тенгизшевройл очевиден 
рост казахстанского персо-
нала на всех уровнях. Наши 
специалисты за годы рабо-
ты в компании профессио-
нально «выросли», прошли 
стажировку за рубежом 
на различных месторожде-
ниях ТШО. Сейчас они 

занимают позиции менед-
жеров, руководителей и 
ключевые инженерно-тех-
нические должности, 
заменив иностранных 
работников. Уже сегодня 
шесть из девяти первых 
руководителей ТШО - 
граждане Казахстана. 
Считаю, что это очень 
хороший опыт, кото-
рый нужно повсеместно 
распространять. Думаю, 
что через несколько лет 
компанию возглавит наш 
специалист. Национа-
лизация кадров — это 
государственная полити-
ка, «Атамекен» всецело 
поддерживает заданный 
курс, будем совместно над 
этим работать», – сказал 
Тимур Кулибаев.

Аzattyq Rýhy 
03.02.2020

Тимур Кулибаев высказался
о привлечении иностранцев
в казахстанские компании

«Запуск проекта расшире-
ния планируется на середину 
2023 года – после ввода в 
эксплуатацию проекта управ-
ления устьевым давлением 
в конце 2022 года. Благодаря 
реализации проектов произ-
водственные мощности по до-
быче сырой нефти на Тенгизе 
увеличатся примерно на 12 
млн тонн в год, или 260 тысяч 
баррелей в сутки. В итоге го-
довая добыча составит около 
39 млн тонн», - сообщил ди-
ректор проекта расширения и 
проекта управления устьевым 

давлением ТОО «Тенгизшев-
ройл» Мик Крейли.

В ходе посещения стро-
ительных объектов глава 
Агентства Алик Шпекбаев 
ознакомился с технологиями 
ведения строительства одного 
из крупнейших энергетиче-
ских проектов мира. 

Представители ТШО отме-
тили технологическую слож-
ность строительно-монтаж-
ных работ, подчеркнув, что в 
ходе строительства большое 
внимание уделяется безопас-
ности на производстве.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

В КАДРОВОМ РЕЗЕРВЕ ПРЕЗИДЕНТА РК

Заслуженный
труженик Тенгиза
В канун Дня независи-

мости Президент РК 
К. Токаев вручил ряду казах-
станцев государственные на-
грады за значительный вклад 
в социально-экономическое и 
культурное развитие страны, 
укрепление дружбы и сотруд-
ничества между народами, 
активную общественную 
деятельность. В числе на-
гражденных Орденом «Еңбек 
Данқы» III степени Тенелбай 
Жексенбаев, оператор пульта 
управления отдела экспорта 
эксплуатации производства 
ТОО «Тенгизшевройл».

– Тенелбай, поздравляю 
Вас с высокой государствен-
ной наградой. Какие чув-
ства Вы испытали, получив 

орден «Еңбек Данқы»?
– Всегда приятно, когда 

твой труд получает признание 
и оценку со стороны окру-
жающих, тем более, если он 
оценен государством.

– Расскажите немного о 
себе.

– На Тенгизском место-
рождении я работаю с 1991 
года. Начинал свой трудовой 
путь рядовым слесарем на 
промысле НГДУ. С 6 апреля 
1993 года работал в Отделе 
техобслуживания ТШО сле-
сарем-механиком.

В 1997 году по пригла-
шению руководства завода 
КТЛ перешел в эксплуатацию 
производства и после обуче-
ния работал на внешнезавод-

ских объектах завода КТЛ.                                                                                        
За это время проработал 
на таких технологических 
установках, как Резервуарный 
парк нефти, Нефтеналивная 
эстакада, участок серы У-600, 
Товарный парк сжиженных 

углеводородных газов и 
прошел все ступени – опера-
тора двора, старшего опе-
ратора и оператора пульта.                                                                                                                                          
   Многие годы принимаю 
участие в проведении ежегод-
ного капитального ремонта 

оборудования. Всегда прини-
мал активное участие в мо-
дернизации и запуске нового 
технологического оборудо-
вания в работу. Много лет 
являюсь членом Профсоюза 
ТШО.

На данный момент явля-
юсь наставником для вновь 
принятых операторов в отде-
ле экспорта.

Хочу также выразить 
слова благодарности Профсо-
юзу ТШО и вышестоящему 
Казахстанскому отраслевому 
профсоюзу нефтегазового 
комплекса, что выдвинули 
меня на такую высокую 
награду. И сегодняшнюю на-
граду разделяю со всеми, кто 
вместе со мной работает!

– Спасибо Вам за беседу, 
желаю успехов в труде!

Мурат Абдиев,
председатель

профкома ТШО.

Наш коллега из ИТ
Махмуд Сейлханов 
В кадровом резерве
Президента РК

Победителей одной 
из важных инициа-

тив Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева 
– формирование президент-
ского молодежного кадрового 
резерва – поздравил на днях 
аким Атырауской области 
Махамбет Досмухамбетов. В 
числе пятерых представите-
лей Атырауской области из 
трехсот молодых профессио-
налов, вошедших в кадровый 
резерв – архитектор подраз-
деления в ИТ ТШО Махмуд 
Сейлханов.

Махмуд Сейлханов – 
выпускник университета 
имени Сулеймана Демиреля 
по специальности «Вычис-
лительная техника и техно-
логии. Женат, воспитывает 
двоих сыновей. В ТШО рабо-
тает с 2010 года. 

– Махмуд, поздравляю 
Вас с победой в конкурсе. 
Как Вы стали участником и 
что Вас натолкнуло на это?

– Про инициативу я услы-
шал из Послания Президента, 
но не придал этому особого 
внимания. Позже от друзей 
получил ссылку на сайт для 
регистрации и участия в 
конкурсе. Заполнил анкету и 
получил одобрение. На тот 
момент у меня еще не было 
никаких планов, поэтому в 
первом туре я набрал ми-
нимальный проходной балл 
- вопросы были на логику. Ко 
второму туру я был серьезно 

настроен, поэтому набрал 
уже больше баллов. В треть-
ем конкурсе вопросы были 
сложнее, кроме логических 
вопросов требовалось напи-
сать эссе, разработку презен-
тационных проектов, были 
и другие задания. Пришлось 
проявить свои профессио-
нальные навыки и опыт. Со 
временем я начал осознавать 
серьезность данного проекта. 
Тем временем СМИ уже озву-
чили результаты конкурса и 
имена победителей предвари-
тельных туров. В конце тура 
требовалась оценка компе-
тентности участника и для 
этого нужно было лететь в 
город Нур-Султан. Вот тогда 
уже встал вопрос – стоит ли 
продолжать участие в кон-
курсе и лететь в столицу или 
остановиться и оставить все 
как есть? 

Я долго думал над этим и, 
посоветовавшись с семьей, 
решил, что раз начал и у меня 
неплохие шансы на победу, то 
лучше довести дело до конца. 
Тем более я считаю, что 
проект очень важный для Ка-
захстана, я почувствовал уве-
ренность в том, что в случае 
победы я реально смогу вне-
сти максимальный вклад на 
благо страны. Чувствую, что 
я на верном пути и движусь 
в правильном направлении. 
Я получил уведомление, что 
прошел все туры и зачислен в 
президентский молодежный 

кадровый резерв.
– Теперь Вы готовы к 

новым переменам в карье-
ре? Ведь работа в госслужбе 
нелегкая и там не такие 
условия, как в ТШО?

– Вопрос непростой. С од-
ной стороны, работая в ТШО, 
мы тоже вносим немалый 
вклад в экономику Казахста-
на. ТШО – один из крупных 
налогоплательщиков, и наша 
компания вносит серьез-
ные инвестиции в развитие 
казахстанского содержания. С 
другой стороны, у меня есть 
шанс лично принести пользу 
для страны, используя свой 
профессиональный опыт.

Во время очередного тура 
в Нур-Султан меня там спро-
сили, готов ли я поменять 
комфортные условия труда и 
высокую зарплату на работу 
в госслужбе? Я серьезно за-
думался, ведь действительно, 
я работаю в одной из лучших 
компаний в Казахстане с 
высокой заработной платой и 
хорошими условиями труда. 
Тем более я не планировал 
ничего менять и не строил 

планы карьерного роста 
в  госструктуре. Все мои 
намерения возникли во время 
участия в конкурсе. Также у 
меня есть желание применить 
все лучшие процедуры ТШО 
в решении многих вопросов 
на госслужбе. Думаю, что это 
пойдет на пользу. Уже то, что 
смог пройти такой большой 
конкурсный отбор, для меня 
хороший результат, это дает 
уверенность в своих силах. 
А привилегии в жизни – не 
главное. Я готов к переменам 
и служить свой Отчизне.

Айбар ХАМИЕВ

СПРАВКА. Нацио-
нальная комиссия на своем 
заседании рассмотрела 
кандидатов, рекомендован-
ных экспертной комиссией, и 
отобрала 300 молодых про-
фессионалов. Они в ближай-
шей и среднесрочной перспек-
тиве будут направляться на 
ответственные участки в 
системе государственного 
управления. 

Всего заявки подавали 

13 тысяч человек, в финал 
прошли 300. Из них передо-
вое зарубежное образование 
имеют 57% кандидатов, 43% 
– выпускники казахстанских 
вузов. Средний возраст побе-
дителей отбора составил 31 
год. Кандидаты имеют зна-
чительный опыт работы в 
различных сферах экономики. 
Многие из них имеют опыт 
работы в крупных иностран-
ных и транснациональных 
компаниях. 

Из Атырауской области в 
число 300 резервистов вошли 
руководитель департамен-
та Агентства РК по делам 
государственной службы по 
Атырауской области Расул 
Медетов, старший анали-
тик ТОО «Тенгизшевройл» 
Махмуд Сейлханов, замести-
тель директора департа-
мента АО «Эмбамунайгаз» 
Гибрат Ауганов, руководи-
тель управления экономики и 
бюджетного планирования 
Атырауской области Айдар 
Нуралиев, директор департа-
мента ТОО «АНПЗ» Тимур 
Мендебаев.

На фото: Махмуд Сейлханов (в середине) 
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Новый
год – новые 
надежды

Прошедший год был 
наполнен значимыми 

событиями для Казахстана 
– 120-летие Казахстанской 
нефти впервые праздно-
валось в республиканском 
масштабе. Исполнилось 40 
лет со дня открытия Тен-
гизского месторождения. 
Благодаря своей работе 
ТШО улучшил партнерство 
с Республикой Казахстан как 
первый крупный инвестици-
онный проект в стране. Так-
же укрепил свою позицию в 
истории нефтяной и газовой 
промышленности Казахста-
на за успешное выполнение 
ряда проектов. В прошлом 
году, в Год молодежи, ТШО 
активно поддерживал моло-
дых специалистов нефтяной 
и газовой промышленности 
и принимал участие в разви-
тии их потенциала.

Новость о том, что 2020 
год в Казахстане объявлен 
Годом волонтера, особенно 
обрадовала и воодушеви-
ла на свершение новых 
благородных поступков 
волонтеров ТШО, среди 
которых не только сотруд-
ники компании, но и члены 
их семей. Несомненно что 
в новом году ТШО будет 
продолжать стремиться 
достичь новых успехов и 

поднять производительность 
на новый уровень. В связи с 
этим, корреспондент газе-
ты «ТШО жаңалықтары» 
провел беседу с руководите-
лями и работниками разных 
отделов компании и задал 
несколько вопросов:

• Чем запомнился 
уходящий год для вашего 
отдела?   

• Какие ваши ожидания 
в новом году? 

• Важные события в 
вашей личной жизни?

Кевин Каснер, гене-
ральный менеджер отдела 
проектов:

– Самым значительным 
моментом прошлого года 
стало отсутствие событий с 
потерей рабочего времени. 
Капитальные проекты и 
программы были реализова-
ны в рамках бюджета. Мы 
завершили проект расшире-
ния возможности загрузки 
сырой нефти и передали 
в эксплуатацию. Успешно 
испытали методы Scrum и 
Kanban. В ходе модерниза-
ции коллектора значительно 
сократилось время простоя 
измерительной установ-
ки. В период выполнения 
капитального ремонта на 
КТЛ были успешно завер-
шены комплексные проекты. 
Благодаря применению Лин 
Сигма компания смогла сэ-
кономить более 225 миллио-
нов долларов США. Заслуги 
более 200 сотрудников были 
отмечены специальными 
наградами. Местные кадры 
заменили иностранных кол-
лег на руководящей должно-
сти и должности советника. 
6 сотрудников были направ-
лены на работу за границу. 
Были подписаны договоры 

по техническому обеспече-
нию с бизнес-партнерами, 
включая восемь новых гене-
ральных соглашений.

– Мы планируем запуск 
двух «смелых целей» в орга-
низации проектов, ускорить 
развитие начальной концеп-
ции проекта и выполнение 
небольших сложных проек-
тов на 40%. Продвигаются 
работы крупномасштабного 
проекта по улучшению 
нефтеотдачи на месторожде-
нии Королев. Для дальней-
шего сокращения времени 
простоя измерительной 
установки при модерниза-
ции коллектора, внедрение 
инновационной конструкции 
обводного канала.

– Я счастлив со свои-
ми детьми и семьей. Наша 
младшая дочь порадовала 
нас приятной новостью. В 
марте мы ожидаем рождение 
нашего внука.

Асет Курманбаев, 
генеральный менеджер 
департамента правового 
обеспечения:

– Прошедший год стал 
знаменательным для нашего 
департамента. Мы начали 
год с новым руководством. 
Нашим юристам приходи-
лось иметь дело с большим 
количеством критических, 
сложных и деликатных во-

просов, требующих экспер-
тизы, опыта и преданности 
делу. К примеру, нам уда-
лось успешно рассмотреть 
различные юридические 
вопросы, связанные с круп-
ным инцидентом 29 июня 
на строительной площадке 
Завода третьего поколения. 
Мы твердо защищали наши 
права в области охраны 
окружающей среды и тру-
довых отношений. Консуль-
тировали клиентов в таких 
вопросах, как корпоративная 
практика и нормативное 
регулирование. Наша специ-
альная команда юристов в 
г. Фарнборо обеспечивает 
ПБР-ПУУД первоклассную 
поддержку. Таким образом, 
мы трансформируем нашу 
культуру в соответствии с 
тем направлением, в кото-
ром движется компания, 
сохраняя при этом ценно-
сти наследия предыдущего 
поколения для обеспечения 
соответствующей рабочей 
среды. Мы не только при-
слушиваемся к комментари-
ям как со стороны юристов, 
так и со стороны наших 
клиентов, но и используем 
ее для улучшения своей 
работы. Сейчас начался 
этап цифровизации. В этом 
направлении в департаменте 
ведутся большие работы. У 
нас есть свой чемпион, ко-

торый координирует данную 
инициативу. Мы уделяем 
особое внимание професси-
ональному развитию наших 
сотрудников. Сейчас трое 
сотрудников департамен-
та работают на различных 
должностях за рубежом. 
Кроме этого, уделяем особое 
внимание своевременному 
совершенствованию знаний 
наших юристов.

– Мы будем продолжать 
постепенно строить наши 
организационные возмож-
ности для предоставления 
высококачественных юри-
дических услуг нашим 
клиентам по всей организа-
ции, оказывать поддержку 
соответствующим отделам 
в различных инициативах 
по защите прав, связанных 
с изменениями в законода-
тельстве. Мы сохраняем за 
собой должность юриста 
Шеврона в руководящей 
группе юристов для исполь-
зования опыта в области 
законодательства США 
и международного пра-
ва. Наша основная задача 
заключается в выявлении 
и устранении правовых 
рисков и предоставлении 
необходимой поддержки 
компании и ее акционерам. 
В целом, мы по-прежнему 
руководствуемся ценностя-
ми «Пути ТШО» и стремим-

«АЛАДДИН И ВОЛ-
ШЕБНАЯ ЛАМПА» 

Жылыойский 
район. В канун 

Нового года в развлека-
тельном центре «Мереке» 
города Кульсары прошла 
новогодняя ёлка для воспи-
танников школы-интерната 
№2 поселка Косчагил, при 
спонсорской поддержке 
ТШО. Детям показали 
сказку «Аладдин и волшеб-
ная лампа», затем малыши 
вместе с Дедом морозом и 
Снегурочкой пели песни, 
читали стихи и водили хоро-
вод вокруг елки. От имени 
ТШО выступил менеджер 
отдела проектирования и 
строительства производ-
ственных объектов Том Ко-
рен. Он поздравил детей с 
наступающим Новым годом 

и пожелал им светлого бу-
дущего, счастливого детства 
и яркую жизнь, и чтобы в 
новом году исполнились все 
их мечты! 

В тот же день предста-
вители компании посетили 
детский сад «Еркем-ай», где 
также поздравили малышей 
с Новым годом.

* * *
В ГОСТЯХ 

У «БАЛАПАН» – 
ВОЛОНТЕРЫ

По просьбе работни-
ков детского сада 

«Балапан» для проведения 
новогоднего утренника 
детям были приглашены 
волонтеры из ТШО. Один 
из них - Джей Ходжес, 
супервайзер группы автома-
тизации, выступил в костю-

ме Деда Мороза. Вместе со 
Снегурочкой, Бабой Ягой 
и символом 2020 года – 
Мышкой - Джей поздравил 
детишек с Новым годом, 
пел песни, танцевал, слушал 
стихи и играл с малышами. 
Было очень весело. А в кон-
це праздника, по традиции 
Дед Мороз и Снегурочка 

раздали сладкие подарки, 
подготовленные волонтера-
ми. 

* * *
НОВОГОДНИЙ

ВЕЧЕР В «ШАНЫРАК»

31 декабря в зоне 
отдыха Дома 1 

поселка Шанырак про-
шел праздничный кон-

церт с участием звёзд 
казахстанской эстрады. 
Суперинтендант Заво-
да второго поколения, 
Нурлан Калиев поздравил 
сотрудников с насту-
пающим Новым годом 
и пожелал успешного 
года без происшествий. 
Затем на сцене выступила 
восходящая звезда казах-
станской эстрады – певец 
Марат Балмырза, а куль-
минацией вечера стало 
выступление Ерболата 
Кудайбергена - популяр-
ного певца с известным 
хитом «Мен казакпын». 
Дед Мороз и Снегурочка 
украсили вечер: провели 
веселые игры и поздрави-
ли сотрудников с празд-
ником. 

Гульназ Каленова.

Кевин 
Каcснер

Асет
Курманбаев

Камшат
Байжанова
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Новый год
с капитаном 

Америкой

ся поддерживать качествен-
ную работу, которую мы 
выполняем для клиентов, и 
поддерживать усилия по по-
строению нашего будущего 
для обеспечения успешного 
бизнеса.

– Я очень горжусь, что 
работаю в ТШО с дружным 
коллективом юристов. Я 
познакомился с профессио-
налами своего дела. К тому 
же, прошлый год порадовал 
нашу семью хорошей ново-
стью, у меня родился сын.

Камшат Байжанова, 
генеральный менеджер 
Управления людских ре-
сурсов:

– Наша главная цель – 
это установление связи с 
сотрудниками компании, 
прислушаться к их мнениям. 
В связи с этим, в прошлом 
году Управление людских 
ресурсов три раза провело 
общие собрания с работни-
ками компании на Тенгизе 
и в городе Атырау. Был запу-
щен крупный проект на тему 
организационных возможно-
стей. В отдел эксплуатации 
производства были при-
влечены новые работники. 
Была обновлена Программа 
медицинского страхования. 
Согласно проекту «Видение 
2022+», мы организовали 
коучинг с участием внутрен-

них коуч-консультантов.
– В новом году мы 

планируем внедрить и 
развивать новые проекты в 
компании, касающиеся про-
цесса цифровизации. Исходя 
из приоритетов бизнеса, мы 
планируем усовершенство-
вать и реализовать страте-
гию управления людскими 
ресурсами. Также в планах 
запуск новой версии коллек-
тивного договора с сотруд-
никами ТШО.

– Прошедший год был 
значительным периодом в 
моей жизни. Я была назна-
чена генеральным менед-
жером Управления людских 
ресурсов в крупной компа-
нии, являющейся лидером 
нефтегазовой промышлен-
ности Республики Казах-
стан. Для меня большая 
честь стать одним из членов 
компании, которая уделяет 
особое внимание развитию, 
профессиональному росту 
сотрудников, охране здоро-
вья и окружающей среды и 
является основой экономики 
нашей страны. И плюс ко 
всему, это большая ответ-
ственность.

Дэн Уедлейн, генераль-
ный менеджер отдела по 
оптимизации производ-
ства, техники безопасности  
и охраны окружающей 

среды:
– В прошлом году нами 

был проведен большой 
объем работ с  особым 
вниманием на пять прио-
ритетных направлений по 
оптимизации производства. 
Внесены изменения в про-
цесс управления оптимиза-
цией производства в целях 
передачи права принятия 
решений руководителям на 
Тенгизе, которые непосред-
ственно управляют риска-
ми. Особое внимание было 
уделено эффективности мер 
безопасности для предотвра-
щения случаев с серьезными 
последствиями. Были вне-
сены изменения в способах 
реагирования руководителей 
на инциденты и перешли к 
методу мышления «учиться 
и развиваться». 

– В новом году нашей 
главной целью по-прежнему 
остается повышение показа-
телей оптимизации произ-
водства в шести областях 
нашей деятельности, таких 
как личная безопасность, 
безопасность процессов, 
охрана окружающей среды, 
работа с заинтересованными 
сторонами и эффективность.

– Очень много значи-
тельных моментов есть и 
в личной жизни. Младший 
сын женился в ноябре про-
шлого года, а в этом году 

мой старший сын планирует 
сыграть свадьбу в мае. Наша 
семья пополняется и это 
меня только радует.

Серик Кенжеев, 
старший аналитик де-
партамента правового 
обеспечения, победитель 
международного шахмат-
ного турнира «World Chess 
Open» в Филадельфии, 
США:

– Прошлый год был 
полон хороших событий 
для меня. Я стал победи-
телем республиканской 
шахматной спартакиады, 
проходивший в городе Актау 
в честь 120-летия Казах-
станской нефти, выиграв у 
семерых соперников. Затем 
я стал бронзовым призером 
международного шахматно-
го турнира в городе Фила-
дельфия, США. Я защищал 
честь своей страны среди 
250 шахматистов из разных 
уголков мира, и это было 
волнительно. Различные 
тренинги и благотворитель-
ные акции расширили круг 
моих знакомых. Я нашел 
много хороших друзей. 

– В новом году я хочу 
уделить особое внимание 
повышению профессиональ-
ной квалификации, заняться 
творчеством и написать 
книгу. 

Дина Абдрахманова, об-
ладатель «зеленого пояса» 
в проекте Лин Сигма

– В 2019 году мы начали 
и успешно завершили два 
проекта Лин Сигма, связан-
ных с процессом управления 
изменениями (УИ), который 
является частью оптимиза-
ции производства и техники 
безопасности.

УИ — это хорошо раз-
работанный и устоявшийся 
процесс, но всегда есть спо-
собы сделать его лучше. Ме-
тод Лин Сигма был выбран 
для улучшения процесса.

Мы установили процесс 
организации встреч для 
предварительного плани-
рования с участием МСБ и 
утверждающих лиц УИ до 
создания комплекса УИ. В 
результате были выполне-
ны работы над ошибками в 
процессе УИ, сократились 
повторяющиеся действия, 
а также улучшилась связь с 
основными заинтересован-
ными сторонами. 

Мы разработали метод 
выявления несоответству-
ющие УИ для направления 
выводов в отдел Управле-
ния производством с целью 
устранения связанных с 
ними потенциальных рисков 
для безопасности. В резуль-
тате количество несоответ-
ствующих УИ было сокра-
щено на 84%.

– Приоритетными на-
правлениями на 2020 год яв-
ляются: проект Лин Сигма, 
направленный на создание 
нового подхода к управле-
нию и сокращению простаи-
вающих УИ, и завершение и 
внедрение живой панели УИ 
в Power BI для предостав-
ления заинтересованным 
сторонам обзор всех УИ, 
чтобы можно было предпри-
нять необходимые действия 
для обеспечения соответ-
ствия процессу УИ Шеврона 
/ ТШО.

Атырау. Отпраздновали 
Новый год и в Атырау. При 
спонсорской поддержке 
ТШО воспитанники об-
ластной детской деревни 
семейного типа и дома 
юношества «Шанырак», 
областной специальной 
школы-интерната №3 для 
детей с нарушениями речи, 
областного детского проти-
вотуберкулезного санатория, 
областной школы-интерната 
№4 посетили новогоднее 
представление в развле-
кательном центре «Funky 
Town». 

 В этом году праздник 
был организован для 300-х 

детей. Малыши вместе с 
супергероями – капитаном 
Америкой, Халком и Леди 
Баг спасали Новый год от 
злодея Венома. В конце 
представления Веном рас-
каялся и дети, конечно, его 
простили. И все вместе они 
водили хоровод вокруг елки, 
играли и танцевали с Дедом 

Морозом и Снегурочкой. 
Жанылсын Баймухано-

ва, заместитель директора 
по воспитательной работе 
областной специальной 
школы-интерната №3 для 
детей с нарушениями речи: 

"Наши дети принима-
ют участие в Новогоднем 
представлении при спонсор-

стве ТШО уже второй год. 
Малыши широко улыбаются 
и громко смеются, их глаза 
радостно сияют в ожидании 
новогоднего чуда. Когда 
наши дети счастливы, счаст-
ливы и мы – их педагоги, 
воспитатели и родители. 
Мы благодарны руководству 
компании и надеемся, что 

эта добрая традиция най-
дет свое продолжение и в 
будущем".   

В конце представления 
детям раздали сладкие 
подарки от Деда Мороза 
и игровую карту «Funky 
Town», чтобы они могли 
посетить развлекательный 
центр в любое время. 

 Айжан 
Искужиева.

Серик
Кенжеев

Дэн
Уедлейн

Дина 
Абдрахманова
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Президент Республики 
Казахстан Касым-Жо-

март Токаев объявил новый 
2020 год Годом волонтера, 
подчеркнув, что роль волон-
теров особенно важна для 
укрепления гражданского 
общества. Мы с гордостью 
можем сказать, что волонтер-
ские движения в компании 
Тенгизшевройл успешно 
реализуются на протяжении 
многих лет. И редакция реши-
ла побеседовать с Шейлой 
Каснер, координатором во-
лонтерского движения.

– Госпожа Шейла, мы 
знаем Вас не только как ак-
тивного волонтера, но и как 
человека, объединившего 
всех волонтеров компании 
вместе. Итак, откуда и как 
начался Ваш путь волон-
терского движения?

– Как один из волонтеров 
ТШО, мне хочется внести 
свой вклад в общество, при-
влекая больше людей. Для 
осуществления этой цели со-
ставляется список различных 
волонтерских мероприятий, 
после чего каждый волонтер 
может выбрать то, что подхо-
дит ему по душе.

Я начала эту работу 
примерно в 2012 году. До сих 
пор помню, как собралась 
группа неравнодушных ребят 
и решила создать «Сообще-
ство Друзей» в Атырау. Вот 
так мы и начали этот боль-
шой проект не только для 
поддержки связи с обще-
ством, где мы живем, но и 
чтобы протянуть руку нужда-
ющимся в нашей помощи. А 
в 2015 году, когда я приняла 
должность координатора сре-
ди волонтеров, «Сообщество 
Друзей» в Атырау расши-
рило свою деятельность не 
только в центре области, но 
и в его районах с помощью 
множества проектов и меро-
приятий. Объединившись с 

неправительственными орга-
низациями «Pyxera Global» 
и «Ынтымак Атырау», мы 
смогли привлечь больше 
добровольцев и вместе совер-
шать добрые дела.

– Как отреагировали 
волонтеры компании на 
объявление Президентом 
Республики Казахстан 2020 
года «Годом волонтера»? 
Наверное, планы волонте-
ров стали серьезнее…

– Конечно, это особен-
но порадовало волонтеров 
ТШО. Уверенность главы 
государства в волонтерах 
еще более воодушевила нас. 
В настоящее время, согласно 
статистике, 970 миллионов 
человек во всем мире явля-
ются волонтерами, из них 
каждый восьмой является 
казахстанцем. Также и компа-
ния «Тенгизшевройл» имеет 
своих волонтеров, которые 
добровольно стремятся по-
мочь обществу. 2020 год для 
нас обещает быть особенным. 
Количество плановых меро-
приятий, спонсируемых «Со-
обществом Друзей» в Атырау, 
увеличилось. У волонтеров 
появилась возможность вы-
бирать по желанию участие 
в различных мероприятиях, 
таких как:

• Празднование Нового 
года и Дня святого Вален-
тина в доме престарелых, в 
Атырау;

• Боулинг, прогулка на ка-
тере и ежемесячные меропри-
ятия для детей из детского 
дома «Шанырак»;

• Празднование Между-
народного женского дня и 
дня защитника Отечества, 
покупка весенних вещей, 
организация барбекю в 
сентябре и другие меропри-
ятия для подростков из Дома 
Юношества;

• Акция по посадке де-
ревьев;

• Празднование Дня за-
щиты детей и Нового года в 
Центре адаптации;

• Оказание поддержки 
специальной библиоте-
ке Атырауского филиала 
общества слепых, имеющих 
возможность обучать шрифту 
Брайля и детям с нарушением 
слуха;

• Обеспечение школьными 
принадлежностями более 300 
детей;

• Вручение «корзины 
продуктов» для более чем 150 
семей из социально-уязвимых 
слоев населения.

– Вижу, что волонтерам 
предприятия предстоит 
много дел в новом году. Это 
яркий пример политики 
ТШО, нацеленной на тесное 
взаимодействие с обще-
ственностью и ее развитие. 

– Вы правы. На мой 
взгляд, Атырауской области 
очень даже повезло иметь 
столько волонтеров, которые 
всем сердцем готовы по-
свящать свое время и душу 
для благих дел. Волонтеры, 
присоединившиеся к «Со-
обществу друзей» в Атырау, 
радуют жителей дома пре-
старелых. Посадили сотни 
деревьев в целях озеленения 
города. Провели мастер 
классы по рукоделию и дру-

гие отдельные проекты для 
воспитанников дома Юноше-
ства и «Шанырак». Сейчас у 
нас имеются все возможности 
для волонтерской работы. 
Женское сообщество, сооб-
щество XYZ и сообщество по 
культурным разнообразиям 
являются отличным способом 
для работников и их семей 
присоединиться к волонтер-
скому движению. Мы твердо 
верим, что вместе с местны-
ми сообществами мы сможем 
внести свой вклад в процве-
тание общества.

– Если не секрет, можете 
поделиться сколько меро-
приятий Вы уже организо-
вали? И есть ли интересные 
моменты, которые Вам 
запомнились?

– Обычно я помогаю «Со-
обществу друзей» в Атырау 
проводить более 18 крупных 
и мелких мероприятий каж-
дый год. Проведение каждого 
мероприятия на высоком 
уровне, в дополнение к боль-
шой ответственности, требует 
помощи волонтеров. Честно 
говоря, меня вдохновляет то, 
чем мы занимаемся! Ведь 
любое наше мероприятие 
радует нужную аудиторию и 
приносит им пользу. Напри-
мер, один из наших проектов 
по закупке слуховых аппара-
тов для людей с нарушениями 

слуха сильно тронул мое 
сердце. Слуховой аппарат 
установили в оба уха ребен-
ку с нарушениями слуха. 
Как только доктор включил 
прибор, мальчик сделал жест 
и захотел включить водопро-
водный кран. Мое сердце на-
полнилось радостью, когда я 
увидела, как ребенок светится 
от счастья, услышав в первый 
раз звуки воды. Ребенок сво-
ими ушами слышит как течет 
вода! Это ли не счастье?!

– Наших читателей 
также интересует личная 
жизнь такой жизнерадост-
ной женщины, которая к 
тому же тесно сотрудничает 
с местными сообществами. 
Расскажите нам о себе, о 
своей семье.

– По специальности я учи-
тель. Где бы я не находилась, 
что бы я не делала, быть учи-
телем – моя любимая профес-
сия. В Атырау я занималась 
преподаванием английского 
языка для молодежи центра 
местного сообщества и сту-
дентам местного универси-
тета. Конечно же, с помощью 
волонтерского движения. 
Делиться тем, что я знаю – 
для меня большое счастье!

Что касается моей семьи, 
я супруга Кевина Каснера, ге-
нерального менеджера отдела 
проектов компании «Тенгиз-
шевройл». Мы женаты уже 37 
лет. У нас есть 3 прекрасных 
дочери, 3 замечательных зятя 
и 2 внука, и скоро на свет 
появится наш третий внук. 
Мы имели возможность жить 
в США и многих других 
странах мира. И всегда наша 
семья старается приобщиться 
к обществу, в котором мы 
живем, и приносить пользу в 
качестве волонтера. Очень ра-
дует, что в Казахстане новый 
год объявлен Годом волонте-
ра. Мы – волонтеры. Наша 
миссия – помогать обществу 
добровольно! 

Бахытгуль Кушекова,
сотрудник отдела  по связям 

с правительством и 
общественностью.

Добровольно помогаем 
местному сообществу

Мы – 
за будущее 
поколение
Отдел ИТ ТШО 

совместно с УЛР 
(управление людских 
ресурсов) провели озна-
комительные сессии для 
400 студентов Атырауского 
государственного универ-
ситета и Атырауского уни-
верситета нефти и газа. 

Целью мероприятий 
было укрепление сотрудни-

чества с университетами, по-
вышение осведомленности 
подрастающего поколения 
о тенденциях в мире цифро-
вых технологий и поддержка 
подготовки потенциальных 
кадров для ИТ ТШО.

Менеджер ИТ Радди 
Эль-Могази и менеджер по 
стратегическому управле-
нию и архитектуре ИТ ТШО 
Радомир Дороциак в своих 
выступлениях подчеркнули 
роль цифровых технологий 
для предприятий в сфере 
нефти и газа.  

Мероприятия были ор-

ганизованы в виде «Постер 
сессий», где участники мог-
ли обсудить интересующие 
их вопросы с экспертами. 
Были представлены темы 
ИТ: Agile, наука о данных, 
бизнес аналитика, кибер-
безопасность, управление 
данными,облачные вычисле-
ния, визуализация данных в 
режиме реального времени 
и цифровые технологии. 
Сотрудники Управления 
людских ресурсов разъясни-
ли студентам о возможности 
прохождения практики в 
ТШО. 

Событие вызвало живой 
интерес не только среди 
студентов, но и среди препо-
давателей, которые выразили 
желание к продолжению 
сотрудничества, в частно-
сти, проведению лекций со 
стороны ИТ ТШО с более 
глубоким изложением мате-
риала.

Как следующий шаг со-
вместной деятельности, ру-
ководство Департамента ИТ 
ТШО рассматривает возмож-
ность обсуждения учебной 
программы университетов 
с профессорско-преподава-

тельским составом, с целью 
ее потенциального улучше-
ния с учетом современных 
технологий.

Данное мероприятие 
послужило студентам 
платформой для диалога по 
передовым решениям ИТ с 
экспертами ТШО и в то же 
время заложило фундамент 
для дальнейшего сотрудни-
чества с университетами и 
увеличения числа местных 
кадров. 

Айгуль Кутманова,
 менеджер по управле-

нию изменениями ИТ. 

Суретте: оң жақта – Шейла Касснер.
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СОТРУДНИК ТШО ОБЛАДАТЕЛЬ НАГРАДЫ «КҮМІС АЛҚА»

В последний месяц 
прошлого года в го-

роде Нур-Султан состоялся 
республиканский форум 
волонтеров. В форуме на-
ряду с казахстанскими во-
лонтерами приняли участие 
более 1 500 волонтеров из 
стран СНГ и Европы. В 
числе приглашенных были 
представители программы 
развития сообщества «Ын-
тымак Атырау» в рамках 
Программы социальных 
инвестиций ТШО.

В связи с объявлением 
Президентом Республики 
Казахстан 2020 года - Го-
дом волонтера на форуме 
были определены задачи и 
намечены планы. На сегод-
няшний день в Казахстане 
насчитывается более 200 
организаций, состоящих из 
50 тысяч активных волон-
теров. Из них по пятнад-
цати направлениям были 
определены и награждены 
«Лучшие волонтеры-2019». 
Среди лучших оказалась и 
программа развития сооб-
щества «Ынтымак Аты-
рау», которая заняла второе 
место и стала лучшим кор-
поративным волонтерским 
сообществом.

Программа развития со-
общества «Ынтымак Аты-
рау» финансируется с 2012 
года в рамках Программы 
социальных инвестиций 
ТШО. За это время в про-
грамме приняли участие 
около тысячи волонтеров, 

которые стояли у истоков 
добрых дел. Если говорить 
только о реализованных 
проектах 2019 года, то за 
год около шестисот волон-
теров оказали поддержку 3 
000 жителям города Аты-
рау и Жылыойского района.  

Наши волонтеры посто-
янно оказывают поддержку 
дому престарелых и дому 
Юношества. Они прояв-
ляют заботу благодаря 
различным мероприятиям. 
Не осталась без внимания 
и заботы наша природа. В 
прошлом году волонтеры 
из числа сотрудников ТШО 
приняли участие в экологи-
ческих акциях: экологиче-
ский марафон «Таза Қа-
зақстан», очищение берега 
р. Урал, посадка деревьев, 
акция по спасению маль-
ков. На набережной р. Урал 
собрали 116 кг мертвой 
рыбы и 23 мешка мусора.

В поддержку одного 
из центров иппотерапии 
для детей с поражением 
головного и спинного 
мозга «Атырау – маленькая 
страна» более ста волонте-
ров очистили территорию 
центра и посадили вокруг 
45 саженцев. «Спасение 
мальков» — это наша еже-
годная акция. В прошлом 
году в данной акции при-
няли участие 117 волонте-
ров и спасли около 18 000 
мальков.  

Волонтеры програм-
мы развития сообщества 

«Ынтымак» участвуют и в 
благотворительных акциях. 
Это поддержка многодет-
ных и малообеспеченных 
семей, а также приобрете-
ние слуховых аппаратов 
для слабослышащих лю-
дей. Ежегодно волонтеры 
программы развития сооб-
щества «Ынтымак Атырау» 
совместно с Ассоциацией 
«Достар» помогают де-
тям из малообеспеченных 
семей подготовиться к 
учебному году. Только в 
прошлом году 300 детей 
из Атырау и 36 воспитан-
ников школы-интерната 
Жылыойского района были 
обеспечены школьными 
принадлежностями.

Еще одно популяр-
ное направление работы 
«Ынтымак Атырау» — это 
образовательная програм-
ма. Волонтеры помогли ор-
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На фото: Майя Шаменова (слева).

ганизовать клуб изучения 
английского языка детям из 
детской деревни «Шаны-
рак» и дома Юношества. 
Также чтения лекций для 
студентов высших учебных 
заведений Атырау и уча-
щихся колледжа Жылыой-
ского района стали тра-
диционными. Кроме того, 
мы организовали швейный 
курс в Жылыойском районе 
для 20 девушек, которые 
временно не работают. В 
течение месяца они осво-
или основы предпринима-
тельской деятельности. По 
окончании курса был объ-
явлен конкурс на лучшее 
изделие и призерам были 
вручены швейные маши-
ны. Более того трое из них 
были приняты на работу 
в швейные цеха. Сейчас 
они принимают заказы на 
пошив школьной формы. 

Последний месяц года 
всегда полон интересны-
ми событиями. 5 декабря 
отмечали международный 
день волонтеров. В связи с 
этим по инициативе гене-
рального директора ТШО 
г-жи Имер Боннер в рамках 
«Недели вовлеченности» 
состоялось масштабное 
мероприятие волонтеров с 
XYZ.  Волонтеры провели 
ряд благотворительных 
мероприятий в детской 
деревне «Шанырак», доме 
Юношества, Атырауском 
учебно-производственном 
предприятии Казахского 
общества слепых, центре 
социальной адаптации лиц 
без определенного места 
жительства.

Новый год – это год 
новых задач. Помимо 
этого, 2020 год - это наш 
год.  Поэтому мы будем 
продолжать свою работу в 
сфере образования, соци-
альной, экологической и 
благотворительной дея-
тельности. Наши проекты 
всегда открыты для во-
лонтеров, которые всегда 
стремятся внести свой 
вклад в развитие местно-
го сообщества. Успешное 
прохождение проектов без 
волонтеров практически 
невозможно. Поэтому мы 
хотим, чтобы наши ряды 
пополнились. Вы можете 
отслеживать наши новости 
на странице в социальной 
сети Facebook и Instagram 
@yntymak_atyrau.

Майя Шаменова,
директор программы 

развития сообщества 
«Ынтымак Атырау».

Каждый 
ребенок
приносит 
счастье
Прошедший год для 

меня стал осо-
бенным. Я удостоилась 
награды «Күміс алқа», 
утвержденной Указом 
Президента Республики 
Казахстан от 1 января 
1996 года. Данная награда 
мне была присуждена за 
рождение и воспитание 
шестерых детей.

В тридцать восемь лет 
стать матерью шестерых 
детей — это огромное 
счастье для меня. У меня 
часто спрашивают: «Как 
вам удается совмещать 

одновременно воспитывать 
детей и работать?». Для 
меня нет особой разницы 
будь это один ребенок или 
десять детей. Общее вос-
питание, общая доброта. В 
этом большая заслуга нашей 
бабушки, которая нам всегда 
помогает.

Дети, которые воспиты-
вались у бабушек, выраста-
ют отзывчивыми, мило-
сердными и способными 
выполнять работу по дому. 
Они всегда готовы оказать 
помощь друг другу. Наш 
первенец – старшая дочь Ай-
жан сейчас является студент-
кой 1 курса ветеринарного 
университета города Брно в 
Чехии. Трое детей учатся в 
школе, остальные двое вос-
питываются у бабушки. 

Есть замечательная 
казахская поговорка «Дом 
полный детей – как базар». 

Наши дети наполнили радо-
стью нами построенный дом 
и осчастливили нас. Неко-
торые спрашивают меня 
«Работа, воспитание детей, 

домашние хлопоты, как ты 
все успеваешь?». Как я уже 
говорила, мне кажется, что 
для меня нет принципиаль-
ной разницы - один ребенок 

или шестеро. Хотя наобо-
рот, наши дети всегда нам 
помогают. У меня три выс-
ших образования, помимо 
моего образования по 
специальности преподава-
теля английского языка и 
экономиста, я отучилась на 
юриста. Сейчас я работаю 
помощником юриста в 
Департаменте правового 
обеспечения нашей ком-
пании.

Я проработала в ком-
пании более семнадцати 
лет. Мой муж Ахметов 
Аскар – индивидуальный 
предприниматель. Пусть 
каждый дом будет полон 
радости и счастья! Пусть 
каждый новорожденный 
ребенок принесет счастье 
в каждый дом!

Динара Шапилова, 
Сотрудник норматив-
но-правового отдела.
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ПРОЕКТ БУДУЩЕГО РАСШИРЕНИЯ: ДНЕВНИК

Первая 
нефть 
ПБР-ПУУД

В ходе реализации Про-
екта будущего расши-

рения – Проекта управления 
устьевым давлением успешно 
завершен важный этап по 
добыче первых объемов неф-
ти. З0 октября первая нефть 
была получена со скважины, 
расположенной на одной из 
вновь построенных площадок 
скважин, и подана на группо-
вую замерную установку. По 
текущим прогнозам, к концу 
2019 года начнется добыча 
нефти на девяти дополни-
тельных скважинах. Данный 
принципиально важный этап 
работ был завершен в срок и 
в рамках бюджета по исте-
чении трех с половиной лет 
после того, как в июле 2016 
года Партнеры ТШО утверди-
ли окончательное инвестици-
онное решение.

«Поздравляю вас по слу-
чаю успешного завершения 
этапа по вводу в эксплуата-
цию 1-ой очереди системы 
сбора высокого давления. Вы-
ражаю искреннюю благодар-
ность каждому, кто работал в 

Единой команде ТШО и стре-
мился к тому, чтобы данное 
событие наконец свершилось! 
Это по праву знаменательное 
событие», – сказала генераль-
ный директор ТШО Имер 
Боннер после получения этой 
новости.

Первая очередь системы 
сбора высокого давления 
(1-ая очередь СС ВД) постро-
ена в рамках существенного 
расширения и реконструкции 
существующей в Тенгизе си-
стемы сбора. По завершении 
строительства будет начата 
дополнительная добыча 
нефти наряду с введением в 
эксплуатацию оборудования 
для закачки газа, состояще-
го из площадок кустовых 
скважин, групповых замер-
ных установок и сети новых 
трубопроводов.  

«1-ая очередь СС ВД 
стала первым объектом по до-
быче нефти ПБР-ПУУД. Она 
позволит обеспечить полную 
загрузку мощностей суще-
ствующих заводов, а также 
обеспечит дополнительный 
резерв мощностей, что 
повысит гибкость базового 
производства. Передача без-
опасных и работающих без 
сбоев объектов добычи базо-
вому производству укрепляет 
уверенность в том, что ПБР 
сможет выполнить строитель-

ство качественных объектов 
в соответствии с планом», – 
сообщил старший менеджер 
проекта системы сбора ПБР-
ПУУД Хорхе Кальво.

«Получение нефти на 
новых скважинах в нефте-
газовой компании – это 
всегда знаменательный и 
подходящий день для того, 
чтобы выразить признание 
всем вовлеченным в процесс, 
а также отметить культуру 
«Единого ТШО», позволив-
шую каждому работнику 
внести свой вклад и принять 
участие в реализации данно-
го события. Поздравляю все 
группы и всех членов групп с 
достижением данного этапа», 
– отметил директор проекта 
ПБР-ПУУД Мик Крейли.

Помимо добычи допол-
нительных объемов нефти, 
команда 1-й очереди СС ВД 

также вносит свой вклад в 
рабочие процессы всего ПБР. 
В ходе выполнения работ 
проектная группа столкну-
лась со значительными вызо-
вами и успешно справилась 
с ними. Среди них – оптими-
зация процессов управления 
материальными ресурсами, 
документацией, а также приё-
мом-передачей в рамках ПБР 
и нормативных требований 
Республики Казахстан. Груп-
па собрала информацию об 
извлеченных уроках, которая 
будет использована в рамках 
всех проектов ПБР. 

«Я хотел бы выразить 
свою особую благодарность 
и признательность за отлично 
выстроенный процесс обмена 
информацией и взаимодей-
ствие специалистов различ-
ных функциональных групп, 
направленные на безопасное 

и своевременное завершение 
данного этапа. Для обеспече-
ния безопасного и успешного 
выполнения поставленной 
задачи, а также достижения 
нашей цели был проделан 
огромный объем работы по 
планированию, определению 
приоритетов, моделирова-
нию, взаимодействию лицом 
к лицу, а также проведению 
координационных совеща-
ний», – отметил управляю-
щий отдела эксплуатации 
промысла ТШО Кенжетай 
Тлегенов. 

Следует также отметить 
ключевую роль, которую 
сыграли многонациональные 
трудовые ресурсы, а также 
благоприятную рабочую ат-
мосферу, способствовавшую 
достижению данной цели. В 
составе группы 1-й очереди 
СС ВД трудятся специали-
сты со всего мира. Каждый 
работник имел возможность, 
исходя из своего предше-
ствующего опыта, обобщить 
передовые практические 
методы и объединить усилия 
для поиска наиболее подхо-
дящих вариантов решения 
поставленных задач.  Казах-
станские специалисты вошли 
в состав инженерно-техниче-
ской и строительной групп, 
а также групп завершения 
систем и эксплуатации. 

Есть чем
гордиться

В декабре 2019 года 
группа руководства 

проектом ПБР-ПУУД про-
вела серию общих собраний 
по итогам года по всему 
миру. На этих собраниях 
руководители проекта сооб-
щили об основных дости-
жениях проекта в 2019 году. 

Огромная работа была 
проделана группой об-
щих услуг на Тенгизе для 
поддержки ПБР и базового 
производства: 321 из 408 
больших модульных груза 

были доставлены на Тенгиз 
в срок; завершена отгрузка 
СМЭ из Ерсай; подстанция 
«Базовая» введена в эксплу-
атацию; 30 октября безопас-
но получена первая нефть 
на площадке скважин 52-1; 

все 44 СМЭ и все модули 
участка энергоресурсов 
установлены на фундамен-
ты; все 29 СМЭ установ-
лены на фундаменты на 
ЗСГТП - можно называть 
и называть все основные 

Обучение для 
безработных

Путь в тысячу миль 
начинается с первого 

шага, а путь профессиональ-
ного развития - с эффективно-
го обучения.

Чтобы снизить уровень 
безработицы, администрация 
Атырауской области и ТОО 
«Тенгизшевройл» иниции-
ровали программу обучения, 
которая состоит из 30% теоре-
тических и 70% практических 
занятий.

Начиная с 2019 года и в 

этапы проекта, упомянутые 
руководством, которое по-
благодарило каждого работ-
ника за вклад в достижение 
этих результатов. 

Традиционно, проектной 
группе представили цели 
ПБР-ПУУД на следующий 
год, связанные с реализа-
цией программы «Vision 
2022+» и нового проекта 
ТШО. Программа «Vision 
2022+» описывает путь, 
по которому мы пойдем 
вместе для создания такого 
будущего для ТШО, кото-
рое обеспечит компании 
высокие производственные 
показатели в Казахстане и 

в мире.
В этом году мы продол-

жили вручение премий за 
лучший видеоролик о ходе 
выполнения работ на ПБР-
ПУУД среди проектных 
групп. На общем собрании 
в Атырау директор проекта 
ПБР-ПУУД Мик Крейли 
объявил результаты этого 
конкурса. Награду получила 
группа МаТраГ. Их видео-
ролик о ходе выполнения 
работ по проекту получил 
большее количество голо-
сов среди судей конкурса - 
членов группы руководства 
проектом. Наши поздравле-
ния группе МаТраГ!

течение последующих трех 
лет, ТШО будет внедрять 
программу, по которой около 
750 человек в Мангистауской 
области и около 1000 человек 
в Атырауской области смогут 
получить бесплатное образо-
вание по соответствующим 
рабочим специальностям. 
В список специальностей 
программы на 2019 год вошли 
трубомонтажники, электрики, 
слесари по обработке метал-
ла, стропальщики, сварщики 
труб и сварщики строитель-
ных конструкций (список 
специальностей на 2020-2021 
годы будет обновляться с 
учетом тенденций на рынке 

труда).
Обучение проходит на базе 

Актауского учебного центра 
в Мангистауской области, 
а также в учебных центрах 
«APEC PetroTechnic» и «West 
Way Services» в Атырауской 
области. 

В 2019 году были набраны 
группы из 119 студентов в 
Актау и 238 студентов в Аты-
рау для проведения первого 
учебного курса. 

Обучение длилось два - 
три месяца, и на этот период 
все участники обеспечива-
лись жильем и питанием.

Учебная программа 
успешно сочетает теорети-

ческие занятия с практиче-
скими. Условия обучения 
максимально приближены к 
производственным требовани-
ям. По завершении обучения 
и успешной сдачи экзаменов 
студенты получают бессроч-
ные сертификаты ТШО.

Помимо основной специ-
альности участники курса 
также получают навыки меж-
личностного общения, такие 
как умение общаться с колле-
гами, разрешать конфликты 
и выступать на публике. По 
информации колледжа «APEC 
PetroTechnic» курс по безо-
пасности частично препода-
вали люди с ограниченными 

возможностями, прикован-
ные к инвалидной коляске, 
которые получили травмы 
во время производственного 
процесса из-за несоблюдения 
требований по ТБ. Таким об-
разом организаторы програм-
мы стремились эффективно 
донести важность соблюде-
ния техники безопасности в 
промышленном производстве.

Подтверждением качества 
обучения стали предложе-
ния по трудоустройству для 
выпускников от компаний 
Атыраунефтемаш, Тесла-Тан, 
Казойлтех, Велесстрой и 
других крупных недропользо-
вателей.
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ПРОЕКТ БУДУЩЕГО РАСШИРЕНИЯ: ДНЕВНИК

Разворот был подготовлен рабочей группой по проекту ПБР-ПУУД отдела по связям с правительством и общественностью.
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8 интересных фактов о ПБР-ПУУД
Первая нефть от начальной 
скважины первой площади 

кустового бурения была получена 
30 октября 2019, в то время как 
отработка пятой скважины была 

завершена 19 ноября 2019

Вес опор линий электропередач, 
которые устанавливаются 
в рамках проекта СУиЭ, 

составляет 4,500 метрических 
тонн, что эквивалентно весу 900 

африканских слонов

Модули будущего завода 
доставляются с объектов 

проекта МаТРаг, а работы по 
подъему осуществляются с 
помощью крана с большой 

грузоподъемностью компании 
«Cаренс», который является 
одним из наиболее крупных 

кранов мира, используемых на 
морских объектах

Давление нагнетательных 
компрессоров ЗСГТП аналогично 

давлению в океане на глубине 5 км 
(или 15 Эйфелевых башен)

С 2018 г. грузовые и прочие
транспортные средства участка 

системы сбора проехали
42.7 млн км, Общая длина силового и 

волоконного кабеля в рамках 
проекта СУиЭ равнозначна 

расстоянию между городами 
Нур-Султан и Атырау

что равнозначно 55 полетам на 
Луну и обратно

Комплекс ПБР по приготовлению 
питания по технологии 

«готовь и охлаждай» является 
самой большой коммерческой 

кухней в мире, которая 
рассчитана на производство 50,000 

порций в сутки. 
Группа ОУТ предоставляет 

16,000 обеденных порций в день

По состоянию на сентябрь 
2019 г., специалисты группы 

системы сбора отработали 10.8 
млн человеко-часов (количество 

человеко-часов, которое все 
жители Атырау могли бы 
отработать за 1 неделю)

Наше интервью

Цель ясна

Ларри К. Весселинк, 
менеджер проекта Монтаж 
МЭиКИП на ЗТП (участок 
выработка электроэнергии, 
приёмный участок и систе-
ма повышения давления):

– В 2019 году произошло 
несколько ключевых собы-
тий, которые стали для меня 
определяющими. Март и 
апрель были очень захватыва-
ющими, поскольку мы закон-
чили планирование раннего 
этапа выполнения работ и 15 
мая ожидали прибытия пер-
вой волны производственного 
персонала. ККИП, подрядчик 
по «синему» контракту на 
монтаж МЭиКИП, выполнил 

мобилизацию и приступил к 
строительству. Начало работ 
прошло гладко, и мы делали 
всё, чтобы выполнить наше 
обязательство по созданию 
и поддержанию культуры 
безопасного труда (КБТ) на 
рабочих местах. В августе мы 
пересмотрели свои обязатель-
ства по продвижению проекта 
и возобновили работы на 
приёмном участке, участке 
системы повышения дав-
ления и участке выработки 
электроэнергии. Мы налади-
ли партнёрские отношения с 
группой общестроительных 
работ и прокладки подземных 
коммуникаций (ОРиППК), 
чтобы координировать вза-
имодействие и мероприятия 
по приёму-передаче участков. 
Это позволило ККИП, под-
рядчику по монтажу МЭи-
КИП, расширить фронты ра-
бот и увеличить численность 
производственных трудовых 
ресурсов на объекте.  

2020 год – очень важный 
год, поскольку мы продол-
жаем работы по повторной 
интеграции газотурбинных 
генераторов (ГТГ) №1, 2 и 3 
на участке 52, строим здание 
операторной электростанции, 
устанавливаем на фунда-
менты и собираем модули 
на участке 41В (участок 
слаг-кетчеров), а также ведём 
подготовку участка 41А 
(система повышения давле-
ния) к установке модулей 
СПД, которые начнут при-
бывать из Кореи в 4 кв. 2020 
года. Эти модули СПБ будут 
незамедлительно установле-
ны на фундаменты в рамках 

выполнения работ «критиче-
ского пути», направленных 
на завершение строитель-
но-монтажных работ на 
участке СПД в середине 2022 
года. В настоящее время 
группа, выполняющая работы 
по «синему контракту» на 
монтаж МЭиКИП (приём-
ный участок, СПД и участок 
выработки электроэнергии), 
внедряет подход, основанный 
на использовании «строи-
тельных групп, закреплённых 
за участками». 

Бретт Рэнсом, менеджер 
БиОТ и ООС ЗТП:

– В 2019 году все были 
чрезвычайно загружены, и я 
впечатлён настроем нашей 
группы на то, что нет ни-
чего невыполнимого. В то 
время как мы по-прежнему 
уделяем большое внимание 
безопасности строительных 
работ и высокому качеству 
их выполнения, продолжает 
развиваться наша культура 
безопасного труда.  

Столь же приятно видеть 
рост наших организационных 
возможностей, связанный с 
увеличением численности 
персонала, выполняющего 
работы по монтажу МЭиКИП 

на объекте. Мы научились 
действовать более рациональ-
но и эффективно из-за новых 
работ и профилей риска, свя-
занных с появлением новых 
бизнес-партнёров.  

 2020 год будет ещё 
одним очень насыщенным 
событиями годом, поскольку 
одни бизнес-партнёры будут 
демобилизованы, и появятся 
другие, которые приведут 
новых людей, обладающих 
другой квалификацией. Соот-
ветственно, появятся другие 
риски.   

Мы должны выполнить 
нашу работу качествен-
но, трудясь рука об руку в 
атмосфере вовлечённости 
и развивая наш персонал. 
Организация работ, которым 
присуща высокая степень ри-
ска, так же, как и повседнев-
ных работ, требует соответ-
ствующего планирования и 
надзора. Хорошо налаженный 
обмен информацией будет 
жизненно важен в управле-
нии рисками и взаимодей-
ствием, поскольку на рабочих 
участках, расположенных как 
на поверхности, так и над 
уровнем земли, всё больше 
и больше людей и техники. 
Помимо этого, встречи в рам-
ках таких мероприятий как 
проверка защитных средств и 
мер при выполнении по-
вседневных заданий и работ, 
которым присуща высокая 
степень риска, позволяют 
нам с упреждением выявлять 
сбои в системах, поэтому 
дополнительное внимание 
может быть уделено предот-
вращению серьёзных травм 

и случаев со смертельным 
исходом.    

Хорхе Кальво, старший 
менеджер проекта – систе-
ма сбора: 

– 2019 год был очень 
успешным для группы систе-
мы сбора. Самым значимым 
моментом стало подведение 
итогов года и то, что каждый 
член нашего коллектива (а 
это свыше 4000 человек), 
который трудился с нами с 
начала года, смог вернуться 
домой к своей семье невре-
димым. Наш самый больший 
успех, связанный с выпол-
нением работ, заключается 
в том, что мы были частью 
коллектива, который 30 
октября выдал первую нефть, 
добытую в рамках ПБР.   

Я уверен, что мы по-преж-
нему будем сосредоточены 
на наших четырёх базовых 
ценностях: технике безопас-
ности, производственных 
отношениях, казахстанском 
содержании и качестве. 
Благодаря этому мы заложим 
основу наших успехов, и уже 
к концу 2020 г. в рамках ПБР 
мы начнём выдавать нефть с 
куста скважин 53.

В преддверии Нового 
года мы побеседовали с ру-
ководителем ЗТП системы 
энергообеспечения, приема 
и подъема давления Ларри 
Весселинк, менеджером 
по ОТ, ТБ и ООС Бретт 
Рэнсом, старшим менедже-
ром проекта системы сбора 
Хорхе Кальво.
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Бурильщики 
общественного фонда 
«Бургышы-72»

В канун Нового года ве-
тераны-бурильщики 

общественного фонда «Бур-
гышы-72» спустя десятиле-
тия посетили месторождение 
Тенгиз и встретились со 
своими последователями, 
которые трудятся сегодня 
для благосостояния страны. 
Вспомнив прошлое, они 
пожелали всей команде ТШО 
успехов и удачи в будущем.

Организация поездки пе-
ред Новым годом оказалась 
тоже неспроста. По словам 
Тулегена Байзакова, ветерана 
нефтяной промышленности 
Казахстана, председате-
ля общественного фонда 
«Бургышы-72», ровно 35 лет 
назад, 31 декабря 1985 года, 
через 193 дней, пожар в сква-
жине 37 был локализован, 
и полностью потушен через 
399 дней.

– 31 декабря 1985 года 
был знаменательным днем 
для всех нефтяников совет-
ского союза, задействован-
ных в тушении этого пожара. 
В 23.50 по местному време-
ни, ровно за десять минут до 
Нового года, руководитель 
пожарной бригады В. И. 
Игревский сообщил мини-
стру нефтяной промышлен-
ности Советского Союза В. 
А. Динкову, что пожар на 
скважине 37 локализован, и 
что команда, задействован-
ная в его тушении, проде-
монстрировала образцовую 
работу и уверенно взяла 
скважину под свой контроль, 
– сказал он.

Поделившись такими 
воспоминаниями, нефтяни-
ки-ветераны Тулеген Байза-
ков, Мурат Шавалиев, Марат 
Жолумбаев, Тынышбек 

Конысбаев, Жексен Шильде-
нов, Базарбай Имангалиев, 
Хамит Нурханов и Марат 
Исмагулов посетили офис по 
эксплуатации месторожде-
ния имени Б.С.Сагынгали-
ева, и вспомнили как в тот 
трудный момент Болекбай 
Сагынгалиулы в качестве 
генерального директора АО 
«Ембамунайгаз» показал 
себя не только квалифици-

рованным руководителем, 
но и опытным организато-
ром и профессиональным 
специалистом. Также они 
возложили цветы рядом со 
скважиной 37 у памятника 
Владимира Бондаренко, 
воина Полтавского военизи-
рованного отряда, погибшего 
в том злополучном пожаре во 
время службы, и отдали дань 
его памяти.

Историю, которая связана 
с такими тяжелыми события-
ми, продолжают и сегодняш-
ние работники Тенгиза. И на 
этой встрече они рассказали 
гостям о сегодняшнем успехе 
компании, и отметили, что 
труды старшего поколения 
всегда их окрыляют.

Нурадин Умирбаев
советник отдела ОСПО.
Фото Ерлан Ислямов.

ДОБРОВОЛЬНАЯ СОЦИАЛЬНО-ИНФРАСТРУКТУРНАЯ ПРОГРАММА «ИГИЛИК»

Заложен 
фундамент 
новой школы 
в Кульсары

В последний месяц 
года в г. Кульсары 

состоялась церемония за-
бивки кола в связи с началом 
строительства новой школы 
на 580 мест в рамках до-
бровольной социально-ин-
фраструктурной программы 
«Игилик».

– Строительство данно-

го объекта выполняется по 
просьбе общественности 
района. Ожидается, что 
строительные работы будут 

завершены в апреле 2021 
года. Строительство школы 
ведется подрядной орга-
низацией ТОО «Орлан», 

которая успешно завершили 
строительство детских садов 
№1 на 290 мест и №2 на 290 
мест в г. Кульсары, физкуль-

турно-оздоровительного 
комплекса в новом Карато-
не и детского сада на 280 
мест в микрорайоне При-
вокзальный, национальная 
гимназии (с общежитием) в 
Атырау и подстанции 110/10 
в Жумыскер. Мы выражаем 
искреннюю благодарность 
ТОО «Тенгизшевройл» за 
очередное строительство, 
которое выполняется в целях 
улучшения благосостояния 
общественности, – сказал 
аким Жылыойского района 
Азамат Бекет, принявший 
участие в церемонии.

С. Шектибаева.

Физкультурно-
оздоровительный
комплекс в Майкомгене
В селе Майкомген 

Жылыойского 
района открылся физкуль-
турно-оздоровительный 
комплекс (ФОК), построен-
ный в рамках добровольной 
социально-инфраструктур-
ной программы «Игилик». 
ФОК площадью свыше 600 
квадратных метров осна-
щен всем необходимым для 
организации спортивных 
секций бокса и борьбы, а 
также игр по мини-футбо-
лу, волейболу, баскетболу 
и настольному теннису. 
Пропускная способность 
универсального игрового 

зала 36 человек за игру, в 
залах бокса и борьбы могут 
тренироваться до 7 человек 
одновременно. Ожидается, 
что по регламенту в новом 
ФОКе жители села смогут 
тренироваться в шесть 
смен.

– Это долгожданный и 
важный объект для села. 
Теперь сельская молодежь 
может активно заниматься 
спортом. Я надеюсь, что 
спортивные комплексы, 
построенные ТШО, помо-
гут нашим спортсменам в 
будущем стать чемпионами 
страны и мира, - сказал 

ственностью ТОО «Тенгиз-
шевройл» Мария Каражи-
гитова поздравила жителей 
с открытием ФОКа и отме-
тила, что с самого начала 
своей деятельности ТШО 
вносит значительный вклад 
в строительство социаль-

ных объектов в области. 
– На сегодняшний день 

в рамках добровольной 
программы «Игилик» с 
годовым бюджетом 25 млн. 
долларов США реализо-
вано свыше 90 проектов, 
более 50 из которых при-
ходится на Жылыойский 
район, - отметила Мария 
Каражигитова, напомнив, 
что в ноябре прошлого года 
ТШО презентовал два дру-
гих проекта в Жылыойском 
районе – детский сад на 
100 мест в с. Майкомген и 
обновленную набережную 
реки Курсай.

После официальной 
части открытия гости 
осмотрели спортивный 
комплекс, где уже активно 
занимаются дети

 Айбар Хамиев

на церемонии открытия 
объекта аким Жылыойского 
района Азамат Бекет.

В свою очередь дирек-
тор по взаимодействию с 
госорганами Атырауской 
области отдела по связям 
с правительством и обще-
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Сбор рыболовных 
сетей и мусора 
в Каспийcком море
Брошенные рыболов-

ные сети и морской 
мусор являются серьёзной 
причиной гибели каспийских 
тюленей. В рыболовных 
сетях находят гибель тысячи 
тюленей. Кроме того, тюлени 
носят на себе обрывки сетей, 
которые врезаются в область 
шеи животных, служат удав-
ками и, в конечном итоге, 
приводят к гибели животных. 
Проводимые исследования 
показывают, что на побере-
жье обнаруживается большое 
количество брошенных или 
вынесенных ветрами ры-
боловных сетей. Эти сети 
вместе с нагонными ветрами 
могут быть опять вынесены 
в море и представлять угрозу 
жизни как для рыб, включая 
семейство осетровых и тюле-
ней, так и для жизни отдыха-
ющих на побережье людей. 

В пределах морской части 
проектной территории ПБР 
встречаются различные типы 
брошенных рыболовных 
сетей. Нередко можно на-
блюдать тенденцию выброса 
плавающих сетей на мелко-
водные участки или на берег, 
что представляет дополни-
тельную угрозу для тюленей, 
находящихся на лежбище. 
На рисунке 1 представлен 
пример состояния выловлен-
ной сети. Как правило, их 
сложно заметить, поскольку 
они прозрачные и почти пол-
ностью находятся под водой, 
привязанные к небольшим 
пластиковым бутылкам или 
поплавкам, закреплённым на 
поверхности.

Одной из задач группы по 
экологическим, трудовым и 
социальным вопросам (ЭТС 
ПБР) является реализация 
проекта по сбору брошенных 
рыболовных сетей и морско-
го мусора из Каспийского 
моря. Тем самым, Проект бу-
дущего расширения направ-
ляет свои усилия на защиту 
и сохранение исчезающих 
обитателей в Каспийском 
море, каковыми являются 
каспийский тюлень и 5 видов 
осетровых. Выполнение 
данной программы услов-
но разделено на несколько 
этапов.

Этап 1 – извлечение бро-
шенных рыболовных сетей 
на территории проектного 
участка ПБР-ПУУД в рамках 
производственных работ. 
На территории проектного 
участка часто встречаются 
заброшенные сети. В насто-
ящее время специалисты 
группы ЭТС совместно с биз-

нес партнерами ПБР ведут 
работы по извлечению сетей, 
которые случайно обнару-
живаются во время дноуглу-
бительных и других работ в 
районе канала. Работа прово-
дится в соответствии с разра-
ботанными процедурами по 
безопасности выполняемых 
действий в рамках эксплуата-
ции и технического обслужи-
вания морского канала.

Случайно обнаруженные 
сети надлежащим образом 
утилизируются на берегу как 
отходы, и все представители 
животного мира, найденные 
в сетях, выпускаются в воду. 
В период с 2014 по 2019 
годы, в ходе оперативных и 
плановых проектных меро-
приятий, было собрано 148 
заброшенных сетей и из них 
было извлечено 7 живых 
тюленей. 

Этап 2 – извлечение бро-
шенных рыболовных сетей 
на территории проектного 
участка ПБР-ПУУД по мере 
их обнаружения. В 2015 году 
специалисты группы ЭТС со-
вместно с бизнес партнерами 
ПБР приступили к активному 
извлечению брошенных се-
тей на территории проектно-
го участка, это стало обяза-
тельным условием договоров 
на оказание услуг. В после-
дующие годы этот объём был 
увеличен – используются 
дополнительные ресурсы и 
оборудование, были охваче-
ны новые участки. Работы 
по активному извлечению 
брошенных рыболовных се-
тей будут продолжаться в те-
чение периода использования 
морского канала проектом 
ПБР. Такие работы сосре-
доточены на трёх основных 
участках: на искусственных 
островах отвала грунта, на 
морском канале и по ходу 
путей навигации судов (меж-
ду с. Курык, с. Баутино, г. 
Астрахань и Прорвой). 

На период строительства 
морского канала (2014-2017 
гг.) в рамках ПБР были назна-
чены наблюдатели за флорой 
и фауной, которые помимо 
сбора данных и наблюдения 
за представителями морской 
фауны в период строитель-
ства, предпринимали необ-
ходимые меры в отношении 
животных, проводили обуче-
ния, исследования и занима-
лись извлечением брошен-
ных сетей. При обнаружении 
вымытых на сушу сетей или 
мусора ими предпринима-
лись меры, необходимые для 
их утилизации. 

Этап 3 – Извлечение 
брошенных рыболовных 
сетей за пределами участка 
проектных работ ПБР-ПУУД. 
Группа ЭТС ПБР расширила 
зону работ и сейчас охвачены 
участки за пределами терри-
тории проекта. Данная рабо-
та направлена на увеличение 
пользы по приоритетным на-
правлениям сохранения био-
разнообразия, а также пользы 
для других представителей 
фауны в северо-восточной 
части Каспийского моря.

В октябре 2017 года в 
рамках проекта при под-
держке НПО «Ghost Fishing 
Foundation» была организо-
вана 2-х недельная пилотная 
программа по изучению воз-
можности расширения меро-
приятий по сбору брошенных 
рыболовных сетей за пре-
делами проектного участка. 
Задача пилотной программы 
заключалась в приобретении 
опыта по организации мест-
ной логистики, налаживании 
контактов с местными над-
зорными органами и другими 
заинтересованными сторона-
ми, тестировании методик/
процедур и соответствующе-
го оборудования для сбора 
брошенных сетей и определе-
нии участков для выполнения 
работ по извлечению сетей. 
В ходе данной пилотной про-
граммы было собрано около 
3 000 кг брошенных сетей и 
другого морского мусора из 

моря (залив Баутино, тюле-
ньи острова и окрестности г. 
Форт-Шевченко) и с пляжей 
(коса Баутино, остров Кулалы 
и полоса Аташ). В ходе 
данного мероприятия в сетях 
было обнаружено и выпуще-
но в море 53 живых осетра. 
Тем самым было подтвержде-
но, что данная работа эффек-
тивна и дает положительные 
результаты. 

Учитывая успешную 
реализацию пилотной про-
граммы 2017 года, проект 
продолжает работу в данном 
направлении. Так, после экс-
периментальной программы 
2017 года, была разработана 
общая методика внедрения 
программы. Соответствую-
щая подробная информация 
представлена в специальных 
документах по реализации 
работ в рамках каждой кам-
пании по сбору брошенных 
сетей. В этом году была орга-
низована вторая экспедиция в 
сотрудничестве с Институтом 
гидробиологии и экологии 
(ИГЭ) и НПО «Эко Манги-
стау». Объём работ на 2019 
год включал сбор брошенных 
рыболовных сетей и морско-
го мусора с береговой линии 
Каспийского моря в Ман-
гистауской области. Данная 
экспедиция была организо-
вана в сентябре-октябре 2019 
года и длилась 3 недели, за 
этот период было собрано 
около 500 брошенных сетей 

(2 850 кг) и 6 500 кг других 
отходов (включая стекло, 
пластик, бытовые отходы). 
Было очищено 94 километра 
береговой линии Каспий-
ского моря в Мангистауской 
области. Как и в первом 
случае, активная поддержка 
была оказана акиматом и 
Инспекцией животного мира 
и лесного хозяйства Манги-
стауской области.  

Специалисты группы 
ЭТС ПБР проводят оценку 
возможности продолжения 
проекта по сбору брошен-
ных сетей и разработке 
долгосрочной программы, 
реализация которой будет 
продолжаться после заверше-
ния проекта ПБР. Разработка 
долгосрочной программы 
по сбору брошенных сетей 
началась уже в 2019 году, 
при этом, на данном этапе 
основное внимание уделяется 
стратегическому партнёрству 
и планированию на 2020 и 
2021 гг. Для этого Проект 
взаимодействует с Организа-
цией ООН по окружающей 
среде (ЮНЕП). Результаты 
проекта были представлены 
на собрании национальных 
экспертов в рамках Тегеран-
ской Конвенции. Во время 
презентации от националь-
ных экспертов и представите-
лей ЮНЕП, были получены 
положительные отзывы.  На 
сегодняшний день ЮНЕП 
сотрудничает с различными 
организациями, включая 
международные и местные 
НПО, деятельность которых 
сконцентрирована на извле-
чении морского мусора в 
Каспийском море. Проект 
продолжит сотрудничать с 
ЮНЕП и другими соответ-
ствующими организациями 
для дальнейшей проработ-
ки стратегии по развитию 
долгосрочной программы 
извлечения брошенных сетей 
при участии надёжного 
партнёра по реализации дан-
ной программы и наличии 
механизмов долгосрочного 
финансирования. 
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Проект «TCO Agile 
Roadshow»: Завершение 
Информационной 
Компании и Подведение 
Итогов
Как вы знаете, ко-

манда “TCO Agile 
Roadshow” занималась 
активным распространением 
знаний о гибких подходах 
ведения проектов “Agile” в 
ИТ департаменте, а также 
проводила информационные 
мероприятия для всего ТШО 
с целью ознакомления их с 
гибким образом мышления 
(Agile Mindset). В настоящее 
время, мы завершаем инфор-
мационно-ознакомительную 
часть Agile и готовимся к 
масштабированию гибких 
подходов по всему предприя-
тию, в связи с этим мы хотели 
бы воспользоваться возмож-
ностью и подвести итоги 
достигнутых результатов. 

В рамках проекта “TCO 
Agile Roadshow” были прове-
дены такие мероприятия как: 
Информационные меропри-
ятие по знакомству с гибким 
образом мышления (Agile), 
“Киоск Agile” на Цифровой 
Неделе, Сессии по обмену 
знаниями об Agile и персо-
нальное обучение. Целью 
данных мероприятий была 
популяризация среди сотруд-
ников ТШО гибкого образа 
мышления (Agile Mindset), а 
также его наиболее извест-
ных фреймворков таких как: 
Скрам и Канбан. Преимуще-
ства данной деятельности 
были выявлены практиче-
ски сразу, Agile подход был 
внедрен на многих проектах 
благодаря чему были опти-
мизированы каждодневные 
операционные задачи в раз-
личных департаментах.

В качестве примера 
успешного внедрения Agile 
подхода, в частности, Скрам 
фреймворка, можно назвать 
такие проекты как AVR 
(Available Volume Report или 
Отчет о Доступном Объе-
ме) и TERIC (Transportation 
System Management and 
Electronic Repository for 
Invoicing & Contracting или 
Управление транспортной 
системой и электронное 
хранилище для выставления 
счетов и заключения догово-
ров). Для получения более 
подробной информации о 
результатах применения 
Скрам фреймворка, команда 
“TCO IT Agile” связалась с 
Product Owner этих проек-
тов, Жазирой Нуржауовой, 
которая любезно согласилась 
поделиться c нами своим 
мнением. “Команда FMTS 

Отдела финансов применяет 
подход «Agile» для двух про-
ектов по цифровизации таких 
как: AVR и TERIC. Преиму-
щества, которые мы ощуща-
ем – это прозрачность хода 
исполнения проекта благода-
ря использованию платформы 
Azure DevOps, возможность 
получение обратной связи от 
заинтересованных лиц начи-
ная с ранних этапов проекта 
и наличие структурирован-
ных итераций (спринтов). 
Кроме того, главной нашей 
мотивацией для примене-
ния «Agile» является более 
быстрое получение продукта 
с минимальным функциона-
лом (MVP) и с учетом этого, 
построение надежного конеч-
ного продукта, отвечающего 
всем требованиям бизнеса. Я 
высоко ценю ИТ департамент 
за организацию информатив-
ных и креативных тренингов 
для команды FMTS, и за 
возможность всегда обратить-
ся к ним по соответствующим 
вопросам и за рекомендаци-
ями”, – рассказывает Жазира 
Нуржауова. 

В качестве еще одного 
прекрасного примера можно 
упомянуть внедрение Канбан 
- доски бизнеса. Супервайзер 
SCM Берик Ботаханов любез-
но согласился поделиться с 
нами своими ощущениями по 
использованию Канбан-доски 
в платформе AzureDevOps. 
“В связи с распространени-
ем гибкого подхода (Agile 
approach) по всей компании, 
представители различных 
Категорий C&SP (Группа кон-
трактов и стратегических за-
купок) начали интересоваться 
тем, что он может им предло-
жить. Канбан-доска оказалось 
любопытным инструментом, 
который может принести 
незамедлительную пользу 
при условии правильного 
внедрения и применения. С 
20 сентября 2019 года специа-
листы Категории профессио-
нальных услуг C&SP смогли 
приступить к использованию 
Канбан-доски.  По сути, Кан-
бан-доска – это в буквальном 
смысле доска, на которой вы 
обозначаете задачи и отсле-
живаете их прогресс, однако 
она оказалась чрезвычайно 
эффективной в содействии 
обеспечения бесперебойного 
процесса заключения кон-
трактов. Ниже приведены 
основные преимущества, 
полученные в результате 

внедрения и применения Кан-
бан-доски в Группе контрак-
тов и стратегических закупок 
за последние 3 месяца: 

• Канбан-доска, отлично 
помогает визуализировать 
текущую рабочую нагрузку 
и показать ход исполнения 
задач для внутренних заинте-
ресованных сторон;

• Применение доски 
позволяет каждому оценить 
статус исполнения задач в 
режиме реального времени, 
поэтому эффективно и бы-
стро обнаруживаются узкие 
места; 

• Переход на Канбан фрей-
мворк позволил сократить 
время, затрачиваемое на со-
вещания команды, благодаря 
переходу на быстрые (15-ми-
нутные) Daily Stand-ups;

• Новый подход помогает 
повысить уровень доверия и 
взаимодействия между специ-
алистами Группы контрактов 
и стратегических закупок и 
внутренними заинтересован-

ными сторонами ТШО;
• Кабан-доска является 

весьма эффективной когда 
один специалист по кон-
трактам должен замещать 
и исполнять работу другого 
специалиста или во время 
передачи объема работ.

Безусловно, применение 
Канбан-доски сопровожда-
ется определенными ограни-
чениями: нынешняя модель 
может быть недостаточно 
эффективной для хранения 
больших объемов данных и 
анализа статистических дан-
ных, но это задача, которую 
нам необходимо решить в бу-
дущем. В то же время, Группа 
контрактов и стратегических 
закупок может с уверенно-
стью сказать, что практиче-
ская работа с Канбан-доской 
— это большой опыт, кото-
рый может найти применение 
и во многих других сферах 
деятельности предприятия", – 
утверждает Берик. 

Взгляд в будущее

Отдел ИТ ТШО готовится 
к масштабированию практик 
«Agile» путем постепенного 
внедрения подхода SAFe.  
SAFe (масштабированный 
гибкий фреймворк) – это 
ведущий в мире подход по 
масштабированию гибких 
подходов (Agile) по всему 
предприятию. Масштабиро-
ванный гибкий подход (SAFe) 
разработан для того, чтобы 
помочь корпорациям непре-
рывно и более эффективно 
повышать рентабельность на 
регулярной и предсказуемой 
основе. Данный подход пре-
доставляет проверенную базу 
знаний, а также комплексные 
принципы и практики для 
поддержания гибкого подхода 
в деятельности компаний. 
Поэтому следите за обновле-
ниями и не пропустите наши 
следующие информационные 
сообщения и мероприятия!

Альнура Патшабекова,
проект “TCO Agile Roadshow”,
ИТ Аналитик по Изменениям. 

Здесь предоставлена лишь краткая версия статьи, для полной версии 
пройдите на сайт https://go.chevron.com/tcoagile

Информационные
мероприятия по Agile  

• Головной офис Атырау– 
Август 2019
• Ардагер ПБР  – Декабрь 
2019
• Тенгиз – Декабрь 2019

Сессии по обмену 
знаниями об Agile 

Атырау и Тенгиз – около 15 
департаментов, больше 200 
человек…

«Киоск Agile» 
на Цифровой Неделе

• Головной офис Атырау – 
Сентябрь 2019
• Тенгиз – Октябрь 2019
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ГОСТЬ ГАЗЕТЫ

Цифровой Чемпион 
ТШО о цифровизации

Назначенный на 
должность Циф-

рового Чемпиона ТШО, 
Бауржан Касенов дал ин-
тервью репортеру газеты 
«ТШО Жаңалықтары».  

– Расскажите нам 
немного о своем опыте в 
ТШО:

– Я работаю в ТШО на 
протяжении восьми лет. 
После окончания ВУЗ-а 
и получения степени по 
нефтегазовому делу, я 
начал трудовую деятель-
ность в качестве инжене-
ра-нефтяника. Проработал 
на разных технических 
должностях по месторо-
ждению, затем перевелся 
в головной офис компа-
нии. Последние два года я 
работал на месторождении 
в качестве супервайзера 
по планированию работ 
на скважинах Тенгиза, но 
решил взять на себя боль-
шую ответственность и 
заняться стратегическими 
вопросами производства. 
И я вижу все это в этой 
должности, где я смогу 
применить свои знания и 
навыки. 

– Как изменилась 
компания ТШО за эти 
восемь лет?

Мы стали свидетелями 
стабильной трансформа-
ции на протяжении этих 
восьми лет. Последствия 
глобального кризиса в 
нефтегазовой промышлен-
ности 2014 года привели 
к переоценке небольших 
капитальных проектов 
и все мы почувствовали 
результаты. С точки зре-
ния производства, мы уже 
несколько лет повышаем 
объемы добычи и гото-
вимся к запуску Проекта 
будущего расширения 
(ПБР). ПБР является круп-
номасштабным проектом и 
заставляет нас поддержи-
вать стабильный уровень 
основного производства, 
в то время когда ведутся 
работы по планированию 
ввода новых производ-
ственных объектов. На 
сегодняшний день мы 
видим огромные возмож-
ности в цифровизации, 
начиная от предотвраще-
ния несчастных случаев со 
смертельным исходом до 
генерирования денежных 
средств.

– Что входит в обязан-
ности цифрового чемпи-
она?

хотел максимально быть 
вовлечен во все процессы 
и буквально «распылял-
ся» на всех задачах. Но я 
напоминал себе о том, что 
должен управлять всеми 
изменениями, нежели вни-
кать в дебри процессов. 
Не хватит времени зани-
маться всеми вопросами 
на всех уровнях. Я могу 
помочь завести машину, 
но не работать над каждой 
деталью. Профиль рабо-
ты очень обширный. Я 
уже ощущаю поддержку 
от разных департаментов 
ТШО, так как каждый 
осознает, что цифровая 
трансформация – это наше 
стратегическое будущее. В 
то же время, наша ком-
пания уже является циф-
ровой на определенном 
уровне, но еще предстоит 
много работы, чтобы стать 
самой безопасной, эф-
фективной и прибыльной 
нефтегазовой компанией 
во всем мире.

– По Вашему мнению, 
какие самые большие 
задачи стоят перед ТШО 
при внедрении цифро-
вых технологий?

– Я считаю, что наша 
самая главная задача — 
чтобы все сотрудники 
были вовлечены в процесс 
цифровизации. У нас есть 
огромная поддержка от на-
шего руководства, Шеврон 
и компании «Технология 
энергии». Очень важно от-
ражать вопросы касатель-

но неправильного пони-
мания того, что цифровые 
преобразования повлияют 
на сокращение числен-
ности персонала. Мы не 
сокращаем количество 
работников. Мы поощря-
ем наших талантливых 
сотрудников задействовать 
в своей работе все доступ-
ные данные и инструмен-
ты, чтобы делать работу 
с высокой прибавочной 
ценностью и минимизи-
ровать остальные виды 
работ с низкой ценностью. 
Скоро запуск проекта ПБР 
и у нас должны быть все 
необходимые инструмен-
ты, чтобы быть готовы-
ми для принятия новых 
систем в русла основного 
производства.

– Недавно в ТШО 
были проведены замеча-
тельные мероприятия, 
такие как «Цифровая 
неделя» и «Цифровая 
юрта». Какие были вы-
воды?

– Оба мероприятия пре-
взошли все мои ожидания. 
Цифровую неделю посети-
ли много людей, которые 
отметили особенности на-
ших программ. Нам пред-
стоит сделать очень много 
работы в обучении сотруд-
ников касательно роли 
цифровой трансформации 
и их роли в этой транс-
формации. Я имею в виду, 
что у нас до сих пор есть 
коллеги, которые в ожи-
дании ИТ и в то же время, 

когда некоторые сотрудни-
ки сами активно ищут ИТ, 
и уже находят применения 
ИТ инструментов в бизне-
се для улучшения резуль-
татов и достижения целей. 
Нам нужно больше таких 
людей с таким подходом. 
Цифровая инновация – это 
не только применение 
технологий, а извлечение 
большей пользы от полу-
чаемых данных, достиже-
ние лучших результатов 
и создание благородной 
атмосферы для наших 
сотрудников. Цифровая 
юрта – отличный пример 
Цифровой недели, кото-
рый продемонстрировал 
сотрудникам как примене-
ние цифровых технологий 
может повлиять на рост 
бизнеса и менталитет, 
необходимый для буду-
щего успеха. Недавно мы 
провели Цифровую юрту, 
где смогли определить 5 
победителей и их проекты 
получат спонсирование от 
компании для дальнейшей 
реализации. Эти меро-
приятия ускорят процесс 
цифровизации и помогут 
создать цифровую культу-
ру. Ожидается проведение 
еще других мероприя-
тий, поэтому прошу всех 
коллег оставаться на этой 
волне.

– Как программа 
цифровой трансформа-
ции ТШО согласуется с 
инициативой Цифровой 
Казахстан?

– У них общие ценно-
сти, нацеленные  на успех. 
Мы реализуем цифровиза-
цию для усовершенствова-
ния сотрудников и улуч-
шения бизнеса, а целью 
Цифрового Казахстана 
является усовершенствова-
ния людей и страны. ТШО 
хочет, чтобы сотрудники 
выполняли работу безопас-
но. Иногда вы не можете 
сопоставить ощутимые 
ценности на безопасности 
так как  это является самым 
важным фактором для вы-
полнения работ. Правитель-
ство РК работает над тем, 
чтобы люди применяли 
больше цифровых техно-
логий в целях улучшения 
предпринимательства. 
Республика Казахстан уже 
продвинулась в цифровиза-
ции. Наши онлайн государ-
ственные сервисы гораздо 
совершеннее, чем в других 
странах и мы должны гор-
диться этим.

Саймон Тайт,
советник по связям
с общественностью

корпорации Шеврон.

– В мои обязанности 
входит оказание под-
держки бизнес-функциям 
компании для улучшения 
производительности. Как 
«Единая команда ТШО» 
мы будем разрабатывать 
стратегию цифровизации 
ТШО на несколько лет 
вперед. Хотя я не являюсь 
специалистом в области 
ИТ и не умею писать про-
граммные коды, но у меня 
есть огромное желание 
работать в сфере цифро-
визации и реализовывать 
проекты по цифровой 
трансформации. Я должен 
соединить разные функ-
ции с нужными ресур-
сами, которые помогут 
деятельности компании. 
По аналогии американско-
го футбола, я играю роль 
защитника и мне нужно 
доставить мяч принима-
ющему игроку, тайт энду 
или фулбеку.

– Какие качества Вы 
будете применять в роли 
цифрового чемпиона?

– На этой должности я 
буду применять комплекс-
ный подход к деятельно-
сти компании, и это станет 
очень важным моментом 
процессов. Я усовер-
шенствовал свой подход 
во время моей работы в 
полевых условиях, когда 
занимался планированием 
скважинных операций. 
Совместно со сменщиком 
мы рассмотрели рабочие 
проекты и планы через 
призму критических видов 
работ. Тем самым, мы 
разбирали детали процес-
сов и внесли определен-
ные изменения в самой 
стратегии. В качестве 
супервайзера по планиро-
ванию скважинных работ 
я старался максимально 
использовать все возмож-
ности. И все это помогает 
получать ценности для 
компании на ежедневной 
и долгосрочной основе. 
Я буду применять этот 
подход на новой должно-
сти цифрового чемпиона 
и хочу сообщить, что мой 
подход уже дает свои 
плоды.

– Какие у Вас впечат-
ления от должности?

– Во-первых, у меня 
очень интересная работа. 
Во-вторых, имея техниче-
ское образование и прак-
тический опыт на произ-
водстве, в первое время я 
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КАЗАХСТАНСКОЕ СОДЕРЖАНИЕ

Благотво-
рительный
месяц

Сообщество XYZ 
ТШО радует сердца 

жителей города Атырау бла-
готворительными меропри-
ятиями. Среди них и акция 
«Movember», что в переводе 
означает «Усатый ноябрь». 
Примечательна и история 
происхождения данного 
названия. Первая такая акция 
началась в Австралии шест-
надцать лет назад, где группа 
друзей решили собрать сред-
ства для нуждающихся. В 
течение месяца они органи-
зовывали различные благо-
творительные мероприятия. 
Для того, чтобы придать уни-
кальность акции, в качестве 
символа они решают отпу-
стить усы. В конце месяца 
им удалось собрать доста-
точное количество денег в 
помощь нуждающимся. И 
так как они остались только 
«с усами», они назвали эту 
акцию «Усатым ноябрем», 
вкратце «Movember». Акция 
получила большую огласку и 

ТОО «Тенгизшевройл» 
— это самая крупная не-
фтедобывающая компания в 
Казахстане, которая уделяет 
большое внимание расшире-
нию возможностей местных 
компаний, чтобы они могли 
стать успешными постав-
щиками товаров и услуг для 
нефтегазовой отрасли. 

Мы работаем с перспек-
тивными предприятиями 
в диапазоне от пищевой 
промышленности до произ-
водства изделий, выполнения 
землеройных работ и проек-
тирования с целью удовлет-
ворения наших потребностей 
в закупках товаров и услуг. 
Нашей целью является обе-
спечение активного участия 
местных предпринимателей 
в нашей деятельности, чтобы 
они могли активно работать 
с нами и выгодой для себя, 
и в тоже время обеспечивать 
устойчивое развитие пред-
принимательства и привно-
сить свой вклад в экономиче-
ское развитие Казахстана. 

Ключевым аспектом 
стратегии ТШО в области 
развития казахстанского 

содержания (КС) является 
постоянное взаимодействие 
с существующими и потен-
циальными поставщиками 
с тем, чтобы они понимали 
международные стандарты 
качества и техники безопас-
ности, которым они должны 
соответствовать для партнер-
ства в нефтегазовой отрасли.    

В 2019 году мы поде-
лились несколькими исто-
риями успеха в развитии 
казахстанского содержания, 
которые были интересными 
для наших читателей. В этом 
номере мы хотели бы пред-
ставить вашему вниманию 
еще одну историю успеха 
развития местной компании, 
предоставляющей услуги по 
ремонту низковольтных элек-
тродвигателей – ТОО «Едиль 
Орал». 

Компания, основанная в 
2009 году, работает в полном 
соответствии с междуна-
родными и казахстанскими 
стандартами и правилами. 
Едиль Орал предоставляет 
широкий спектр техниче-
ских услуг для компаний, 
занятых монтажом и обслу-

живанием энергетического 
оборудования для нефтега-
зовых компаний. Сервисным 
центром отремонтировано 
57 двигателей, в том числе 5 
высоковольтных двигателей 
за короткий срок работы с 
конца 2016 года.

Технические услуги 
компании в основном охва-
тывают следующие четыре 
направления:

• Учебный центр по подго-
товке и аттестации персонала 
по электротехнике и КИП для 
работ в взрывоопасной среде; 

• Сертифицированный 
IECEx сервисный центр по 
обслуживанию и ремонту 

История успеха
ТОО «Едиль Орал»

взрывозащищенного (ЕХ) 
оборудования; 

• Проверка и техобслужи-
вание EX-оборудования; 

• Консультирование по 
вопросам эксплуатации ЕХ-о-
борудования 

Персонал компании про-
шел специальную подготовку 
и сертификацию по обслужи-
ванию взрывозащищенного 
электрооборудования в Ни-
дерландах. Компания также 
имеет мобильную группу для 
проведения осмотра и техоб-
служивания вне Сервисного 
центра, а также на террито-
рии Заказчика. 

По заявке ТШО в 2019 
году был проведен техосмотр 
низковольтного двигателя, в 
результате которого в ТШО 
был представлен высокока-
чественный доклад с под-
робными рекомендациями. 
Представители ТШО заявили, 
что данная компания обла-
дает теми же техническими 
возможностями, что и наш 
нынешний иностранный 
поставщик, предоставляя при 
этом услуги по конкурентной 
цене.

Эксперты ТШО, участво-
вавшие в реализации данного 
проекта: 

• ОПСПО, Инженер по 
надежности I&E - Антонио 
Мартин Мартинес

• Группа оптимизации ТО, 
Координатор техобслужива-
ния производства – Бауыржан 
Нуртазаев / Валерий Ксенц 

• Электросистемы/Эксплу-
атация производства, Кон-
сультант – Батырхан Ибрашев 
/ Сакен Искужиев 

• ОМТО, Категория C&SP, 
Специалист Контрактного от-
дела – Айгерим Темиргалиева 

• ОПСПО, Инженер Груп-
пы надежности и контроля 
качества – Виктор Мирошни-
ченко 

• ОМТО, Специалист 
группы РКС – Напиголла 
Каримов 

распространилась по всему 
миру. А в городе Атырау она 
появилась шесть лет назад 
при поддержке компании 
«Тенгизшевройл». Благотво-
рительные мероприятия в 
рамках данной акции орга-
низуются сообществом XYZ 
для оказания поддержки 
детям-инвалидам, детям-си-
ротам и малообеспеченным 
семьям.

Movember в головном 
офисе ТШО включает в 
себя различные мероприя-
тия, такие как МоЗавтраки, 
благотворительные ярмарки, 
караоке-вечер, дискуссия за 
обедом, вечер игр и ежегод-
ный благотворительный бал. 
Во время завтраков сотруд-
ники ТШО приятно удивили 
коллег своими кулинарными 
способностями, выставляя 
на продажу аппетитные 
тортики, блинчики, йогурты, 
фрукты и другие безумно 
вкусные блюда, приготовлен-
ные своими руками. В итоге, 
с данного мероприятия на 
фонд Movember поступил 1 
071 885 тенге. А вечера игр 
и караоке, организованные 
сообществом XYZ, были не 
только отличной возможно-
стью весело провести время 
с друзьями, но и содейство-
вали пополнению благотво-
рительного фонда.

Следует еще особо отме-

тить большой вклад МоБро и 
МоСиста, которые непосред-
ственно участвовали в сборе 
денег для благотворительно-
го фонда. В тройку лучших 
вошли команда материаль-
но-технического обеспе-
чения ТШО, собрав 1 643 
945 тенге, двое сотрудников 
Проекта будущего расшире-
ния Дэвид Карсон – 440 700 
тенге и Ляззат Шаменова – 
328 390 тенге.

Акция Movember за-
вершилась торжественным 
балом,  где гостей ожидала 

увлекательная программа, 
фуршет, живая музыка, 
тихий аукцион, лотерея, 
танцевальный мастер-класс, 
благотворительный по-
каз мод и еще много всего 
интересного. В конце были 
объявлены результаты акции 
Movember: собрано более 
12 млн тенге, что является 
рекордным показателем.

Поддерживающая любую 
благотворительную инициа-
тиву Имер Боннер объявила, 
что компания удвоит сумму, 
собранную Сообществом 

XYZ. Эта новость не могла 
не радовать. Ведь все сред-
ства, собранные в рамках 
Movember, будут направлены 
для покупки слуховых аппа-
ратов и инвалидных колясок 
для нуждающихся детей 
Атырау.

Вместе мы сила! И бла-
годаря совместным усилиям 
мы протянули руку помощи 
многим и их слова благодар-
ности всегда будут с нами. 
Безусловно, такие благие 
дела продолжатся и дальше.

Динара Хайрлина.
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ПРОГРАММА СОЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

СПОРТ

Мы против 
туберкулеза

В данное время в Ка-
захстане, несмотря 

на снижение уровня эпиде-
миологических показателей 
по туберкулезу в несколько 
раз, заболеваемость ТБ 
детей и, особенно, подрост-
ков, остается проблемой 
общественного здравоох-
ранения. Так, в Атырауской 
области показатели забо-
леваемости туберкулезом 
среди детей и подростков 
значительно выше, чем в 
среднем по стране. 

Учитывая проблемы 
данного региона, в г. Аты-
рау в рамках Программы 
социальных инвестиций 
ТОО «Тенгизшевройл» в 
2019 году был начат проект 
«Внедрение высокоэффек-
тивных мероприятий по 
профилактике и лечению 
туберкулеза среди детей 
и подростков г. Атырау». 
Проект реализуется меж-
дународной организацией 
Project HOPE в партнерстве 
с экспертами Национально-
го научного центра фтизио-
пульмонологии Министер-

ства здравоохранения РК.
В начале проекта была 

проведена первоначальная 
оценка контроля над ТБ 
среди детей и подростков 
Атырауской области. Для 
усиления межсектораль-
ного взаимодействия и 
получения политической 
и технической поддержки 
Проекта по детям и под-
росткам создана Страте-
гическая консультативная 
группа  (СКГ) с участием 
представителей ННЦФ МЗ 
РК, областных управлений 
здравоохранения и обра-
зования, поликлиник, ТБ 
диспансера, дошкольных, 
школьных, других органи-
заций образования, религи-
озных работников, акимата, 
сообществ и донора. 

Для развития потенциа-
ла персонала систем обра-
зования и здравоохранения, 
вовлеченных в работу с 
детьми и подростками, в 
2019 г. на 10 семинарах 
были обучены 138 со-
трудников детских садов, 
школ, колледжей, включая 
медицинских сестер и 50 
медицинских работников 
городских поликлиник и 
родильных домов. 

Для улучшения осве-
домленности о туберкулезе 
сообществ с фокусом на 
семьи для гарантии профи-
лактического поведения, 
включая вакцинацию, был 
выполнен ряд мероприя-
тий. Например, проведено 
анкетирование населения 
г. Атырау на знание совре-
менных мер профилактики 
туберкулеза среди детей и 
подростков. Разработаны и 
тиражированы два вида бу-
клетов по профилактике ТБ 
среди детей и подростков и 
вакцинации БЦЖ. Совмест-
но с экспертами ОПТД 
организованы информаци-
онные сессии для населения 
в мечетях, для родителей 
школьников и студентов на 
родительских собраниях, 
для акушер-гинекологов 
в женских консультациях, 
работающих с беременны-
ми женщинами и членами 
их семей. 

По проекту в период с 
апреля по октябрь 2019 года 
были проведены многие 
работы. Например, 4 аутрич 
работниками проинфор-
мированы 4350 детей и 
подростков в организациях 
образования г.Атырау. С 

целью изучения уров-
ня информированности 
населения о ТБ проведено 
анкетирование среди 200 
посетителей торгово-раз-
влекательного центра. 

Для ознакомления с 
промежуточными резуль-
татами проекта по детям 
и подросткам в Атырау 
1 ноября 2019 года в г. 
Алматы была организована  
встреча партнеров, вклю-
чающая исполнительного 
вице-президента Project 
HOPE г-на Криса Скопека, 
регионального директора 
Project HOPE г-жи Сианозо-
вой Мариам, технического 
директора Project HOPE 
г-на Трусова Александра, 
экспертов ННЦФ МЗ РК, 
ПТД Атырауской области 
и г. Алматы, неправитель-
ственными и международ-
ными организациями. 

В продолжение встречи 
партнеров в г. Атырау было 
проведено второе заседа-
ние членов Стратегической 
рабочей группы по Атыра-
уской области с участием 
заместителя генерального 
менеджера отдела по связям 
с общественностью и пра-
вительством ТОО «Тенгиз-

шевройл» г-на Хэймиша 
Полса. Во время заседа-
ния участники СКГ были 
ознакомлены с последними 
международными рекомен-
дациями по контролю за ТБ 
среди детей и подростков.

Реализация Проекта 
позволит отработать новые 
подходы в организации 
профилактики, диагности-
ки и лечении туберкулеза 
среди детей и подростков с 
вовлечением неправитель-
ственных, общественных 
и религиозных организа-
ций, дошкольных и учеб-
ных заведений и других 
партнеров. Проект внесет 
вклад в реализацию мер 
профилактики ТБ среди 
уязвимой группы, начиная 
от момента рождения граж-
данина РК, а также снизит 
стигматизацию в обществе 
в отношении туберкулеза. 
Полученные опыт и ре-
зультаты Проекта будут 
представлены специалистам 
Национальной программы 
Республики Казахстан по 
борьбе с туберкулезом для 
распространения на другие 
регионы страны.  

Аруна Джунисова,
менеджер Project Hope.

Новые
возможности 
для учителей 
Мангистауской 
области

Проект «English for 
Success», стартовав-

ший в начале 2019 г. в Ман-
гистауской области в рамках 
программы социальных ин-
вестиций ПБР, направлен на 
наращивание педагогического 
потенциала учителей ан-
глийского языка и естествен-
нонаучных дисциплин, таких 
как биология, информатика, 
математика, физика и химия, 
в государственных школах, 
колледжах и университете 

им. Ш. Есенова. 
В первый год проекта 

обучение прошли более 180 
учителей английского языка и 
естественнонаучных дисци-
плин г. Актау, Бейнеуского, 
Каракиянского и Тупкараган-
ского районов Мангистауской 
области. 

English&STEM Camps 
(научноязыковые лаге-
ря) - это новая инициатива 
British Council, реализуемая 
в сотрудничестве с универ-
ситетом Лестер. Д-р Марк 
Виндейл, ученый и препода-
ватель этого университета, 
вместе с учителями средних 
школ проводили научные 
опыты и изучали научную 
терминологию на английском 
языке во время выполнения 
заданий «Buggy Balloons», 

«Circuit Clown», «Helicopter», 
«Kaleidoscope», «Parachutes» 
и многих других. Впослед-
ствии эти же задания и изу-
чение терминологии приме-
нялись в работе с учениками 
5-6 классов во время осенних 
школьных каникул.

Двухгодичный проект 
успешно реализуется при 
активной поддержке Акима-
та Мангистауской области, 
областного, городского и 
районных управлений и 
отделов образования, уни-
верситета им. Ш. Есенова, 
НЦПК «Орлеу», директоров 
школ и колледжей. Ахметов 
Берик Бахытжанович, ректор 
Каспийского государствен-
ного университета техноло-
гий и инжиниринга имени 
Ш. Есенова: «Хотелось бы, 

чтобы в следующем году 
совместными усилиями на 
базе нашего университета 
мы организовали науч-
но-практическую конферен-
цию, где учителя могли бы 
поделиться опытом, который 
они приобрели, участвуя в 
проекте». 

Результаты своих дости-
жений за первый год учителя 
представили на фестивале 
English&STEM, проведенном 
в г. Актау 16 ноября. Во вре-
мя фестиваля были проведе-
ны выставки работ и презен-
тации, которые проходили в 
формате Печа-Куча, где каж-
дый выступающий должен 
был за 6 минут рассказать 
максимально содержательно 
и увлекательно о проделан-
ной работе. 

«Значение английского 
языка в современном мире 
трудно переоценить. Оно 
настолько велико, что его 
знание является своеобраз-
ным окном в мир. Владея 
этим языком международного 
общения, каждый человек 
сможет достичь поставлен-
ных целей. Поэтому ТШО 
инвестирует в социальные 
проекты, которые помогают 
развивать именно педагоги-
ческий потенциал, повышать 
квалификацию учителей, 
таким образом вкладывая в 
развитие будущего поколения 
Казахстана», - объясняет Рза-
бек Артыгалиев, генеральный 
менеджер по связям с пра-
вительством и общественно-
стью ТОО «Тенгизшевройл».

М. Фахрутдинова.

Команда по волейбо-
лу компании RLG, 

одной из подрядных ком-
паний проекта ПБР-ПУУД, 
организовала и приняла 
участие в первом новогод-
нем турнире по волейболу 
в вахтовом поселке «Новый 
Тенгиз». Наши клиенты и 

коллеги из проекта «Не-
фтесборные линии ПБР» 
предложили назвать турнир 
«Кубок компании RLG». 
Трофей первого соревнова-
ния получила Динара Дю-
салиева из офиса в Атырау .

Четыре команды из про-
екта «Нефтесборные линии 
ПБР», в том числе команда 
«Производительность» из 
отдела обеспечения про-
изводительности, приняли 
участие в первом отбо-

рочном турнире. По воле 
судьбы, команда «Произво-
дительность» проиграла в 
первой игре со счетом 2:1. 
Однако, в конечном счете 
команда смогла занять 3-е 
место и обеспечить себе 
бронзу.

Необходимо отметить, 
что турнир прошел с огром-
ным успехом благодаря 
командному духу товари-
щества, который предложил 
продолжать проводить 

новогодний турнир кубка 
RLG ежегодно. Руковод-
ствуясь принципом лорда 
Стэнли, мы можем только 
надеяться, что участие про-
должит расти и что кубок 
на Тенгизе продлится на 
долгие годы.

Команду «Производи-
тельность» представляли 
четыре участника компании 
RLG - Андрий Ямщиков, 
Джеймс Гордон, Грег Вудс 
и Александр Черноусенко.

Кубок по
волейболу

На фото: Единственный 
представитель прекрасного пола 
в турнире – Маржан Шагуанкызы
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Радик Полс 
играет на 
домбре

Сегодня в компании 
Тенгизшевройл ра-

ботают разные специалисты 
со всего мира, 88,8% кото-
рых составляют граждане 
Казахстана. Многие при-
ехали со своими семьями, 
тесно общаются с местным 
населением и приобщаются 
к национальной культуре и 
обычаям казахского народа. 
И семья Хэймиша Полса, 
заместителя генерально-
го менеджера отдела по 
связям с правительством и 
общественностью, яркий 
этому пример. Он, знающий 
историю казахского народа и 
структуру казахских «ру» не 
хуже самих казахов, также 
учит своих детей уважать и 
чтить традиции и культуру 
местных жителей. Мы были 
приятно удивлены, узнав, 
что Радик Полс, ученик 
седьмого класса, играет на 
древнем и наиболее распро-
страненном, по-настоящему 
казахском национальном 
музыкальном инструменте – 
домбре.

– Однажды мой коллега 
Нуржан сказал мне: «Жа-
нылхан, ты хорошо играешь 
на домбре и знаешь англий-
ский. Один из моих друзей 
из городка Достык хочет 
научиться играть на дом-
бре. У него отличный слух, 
хорошо играет на гитаре. 
Его родители также увлече-
ны обычаями и традициями 
местных жителей». Чест-
но говоря, я задумалась. 
Появилась мысль, почему 
бы не помочь семье, которая 
уважает особенности и му-
зыкальную культуру нашего 
народа», - говорит Жаныл-
хан Галымовна, которая 
работает в компании «Гате 
Иншаат» в качестве специ-
алиста по казахстанскому 
содержанию.

Видимо, у Жанылхан 
желание поделиться своими 
знаниями с другими было 
в крови. Она родилась и 
выросла в Жылыойском рай-
оне, и благодаря поддержке 
своего отца Галыма и матери 
Батимы, с семи лет начала 
посещать классы по домбре 
в районной музыкальной 

школе, где она проучилась 
семь лет. И продолжила 
оттачивать свое умение, 
обучаясь в строительном 
факультете Национального 
технического университета 
имени К.Сатпаева. Будучи 
руководителем оркестра 
народных инструментов 
факультета, выступала во 
Дворце Республики. При-
нимала участие во многих 
национальных конкурсах 
талантов и выигрывала при-
зовые места. Теперь для нее 
поддерживать стремление и 
пылкость иностранца в лице 
Радика, и учить его играть 
на домбре - с одной стороны 
большое испытание, а с дру-
гой очень увлекательно.

- Раньше я немного 
обучала детей моих род-
ственников и друзей играть 
на домбре. Но в начале я 
очень переживала, каково 
это - учить иностранного 
ребенка. К моему счастью, 
музыкальная грамотность и 
слух Радика были выше, чем 
я ожидала. К тому же, под-
держка со стороны его ро-
дителей окрыляли меня еще 
больше. После знакомства с 
Радиком и его родителями я 
решила познакомить моего 
ученика с общей конструк-
цией домбры, и взялась пе-
реводить ноты легких песен 
на английский язык. Посте-
пенно, начиная с казахской 
народной песни «Еркем-ай», 
желание учить кюи возрас-
тало. Сейчас в репертуаре у 
Радика есть такие народные 
кюи, как «Келиншек», «Аке 
Толгауы» Асылбека Енсепо-
ва, «Балбырауын» и «Адай» 
Курмангазы. По-моему, 

добиться такого результата 
за шесть месяцев – это боль-
шое достижение, учитывая, 
что, урок проходил только 
один или два раза в неделю.

После разговора с Жа-
нылхан, которая хорошо 
справлялась с задачей пре-
подавания игры на священ-
ном казахском инструменте 
– домбре - представителю 
другой нации, мы решили 
познакомиться с самим Ра-
диком и насладиться кюями 
в его исполнении. Играя лов-
ко на домбре сам, а также в 
дуэте со своим учителем, он 
погрузил нас в мир красивой 
музыки. Когда мы потянули 
к разговору Радика, на вид 
скромного мальчика, кото-
рому всего двенадцать лет, 
мы убедились, насколько он 
увлечен этим инструментом. 

– Я 2007-го года рожде-
ния, родился в городе 
Кейп-Таун, Южная Афри-
ка, который находится на 
самом юге материка Африки. 
Это очень славный город с 
красивой природой, хорошей 
погодой и дружелюбными 
людьми. Позже, в связи с 
командировками моего отца, 
мы жили в таких городах, 
как Дублин, Калифорния и 
Варшава. Там я и получал 
начальное образование. А 
сейчас мы живем в городе 
Атырау и учусь я в седьмом 
классе. В свободное вре-
мя мне нравится играть со 
своими одноклассниками и 
учиться играть на домбре.

Когда я первый раз 
приехал в Казахстан, один 
из знакомых моего отца 
сказал: «Настоящего казаха 
делает казахом домбыра» и 

начал играть на двухструн-
ном инструменте, и у меня 
побежали мурашки по всему 
телу. Мелодия, которую 
воспроизводил этот инстру-
мент, меня очень вдохно-
вила. С этого момента, я 
мечтал научиться играть на 
этом чудном инструменте. 
Я в начале учился играть на 
гитаре, с помощью моего 
учителя по имени Нуржан и 
у меня неплохо получалось. 
А потом, однажды родители 
сказали мне «почему бы тебе 
не попробовать играть на 
домбре, у тебя же хорошо 
получается играть по нотам? 
Это тебе поможет понять 
культуру Казахстана». Это 
предложение моих родите-
ли пробудило мою давнюю 
мечту. Таким образом, папа 
купил мне хорошую дом-
бру у известного мастера 
в Алматы. Затем они за-
нялись поиском хорошего 
учителя. Надо признать, что 
найти хорошего домбриста, 
знающего английский язык 
в Атырау было нелегко. Но 
нам повезло, и мы нашли 
Жанылхан. Она оказалось 
умелой домбристкой с 
педагогическими навыка-
ми и знанием английского 
языка. Она научила меня 
нескольким кюям всего за 
шесть месяцев (два, иногда 
один раз в неделю, включая 
период каникул). Отличный 
педагог, немного строга, но 
тем не менее она мне очень 
нравится.

Как говорили мои роди-
тели, заучивание казахских 
кюев открыли мне путь к 
истории страны. Мой папа 
хорошо знает названия «ру», 

стекающие от трех «жузов» 
казахского народа. Не только 
сам знает, но и старается 
учить нас. Например, автор 
кюев, которых я исполняю, 
Курмангазы Сагырбайулы из 
Младшего Жуза, Кызылкурт, 
произошедший от Байулы. У 
отца имеется родовой знак 
Кызылкуртов. 

Мне очень нравится 
Казахстан, как молодая 
и независимая страна. Я 
бывал в городах Нур-Султан, 
Алматы и Актау. Для нас 
зима в Казахстане суровая. 
Но тем не менее, я люблю 
подниматься на Шымбулак в 
городе Алматы и кататься на 
лыжах. В городе Нур-Султан 
я люблю ходить по торговым 
центрам, а в Актау меня 
привлекает море. Казахстан 
очень интересная страна, 
чем те страны, где мы жили. 
Национальная кухня тоже 
отличается. Мне нравится 
казы и мясо, а от «бауырса-
ков» я никогда не отказыва-
юсь. 

Так как, мы живем на 
берегу Урал, мы часто про-
гуливаемся по набережной 
и наблюдаем за рыбаками, 
которые ловят рыбу. А еще 
я люблю гулять по площа-
ди Махамбета-Исатая. Эти 
новые фонтаны с музыкой 
очень впечатляющие. И 
бывал в гостях у казахских 
семей, и видел такие цере-
монии как «бесикке салу» 
(празднование по случаю 
укладывания ребенка в ко-
лыбель), «тусау кесу» (разре-
зание пут ребенку, который 
только начинает ходить).

Кем же хочет стать наш 
маленький Радик, умело 
держащий в руках домбру? 
Давайте узнаем у него…

– Я пока не знаю кем я 
хочу стать, но мне нравится 
играть в Minecraft и Fortnite, 
и я изучаю язык програм-
мирования Python. Я люблю 
играть на инструментах и 
надеюсь продолжить играть 
на гитаре и домбре в буду-
щем.

Радик, приехавший 
вместе с родителями из 
далекой Южной Африки и 
проявляющий такой инте-
рес к нашим национальным 
ценностям действительно 
нас удивил. И мы всем серд-
цем пожелали ему светлого 
будущего и дальнейшего 
развития его таланта.

С. Шектибаева.
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